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BAJA 2019 EINWEIHUNG DER "ULMER SCHACHTEL" 
ERÖFFNUNG DES WELTREFFENS DER DONAUSCHWABEN





IV. WELTTREFFEN DER DONAUSCHWÄBISCHEN KULTURGRUPPEN
 IN BAJA/UNGARN UND HATZFELD/RUMÄNIEN  2019

Ich möchte versuchen die Ereignisse vom 24. Juli bis 07. August 2019 in Form eines Tagebuches nachzu
zeichnen. Dafür verwende ich Berichte, Emails, Gedanken aus den Vorträgen und anderes mehr. Ich bitte 
daher die Verfasser dieser Dokumente um Verständnis, wenn ich nicht immer ihre Namen verwende. Auch 
werde ich Bilder von anderen Quellen verwenden und bitte daher die Besitzer um Verständnis.

I would  like  to  try  the events of 24.  June  to 07. August 2019  in  form of a diary  to  trace. For  this  I use 
reports, emails,  thoughts from the presentations and more. I  therefore ask the authors ofthese documents 
for your understanding if I do not always use their name. I will  also use images from other sources and 
therefore ask the owner to understand.

MANFRED MAYRHOFER, PRESSEREFERENT DES WELTDACHVERBANDES

UNSER TAGEBUCH
Nach dem großen Erfolg bei den drei vorangegangenen Welttreffen der donauschwäbischenKulturgruppen in den 
Jahren 2007 und 2016 in Werischwar/Pilisvörösvár Ungarn und 2013 in Harkany wurde bei der Versammlung des 
Weltdachverbandes der Donauschwaben beschlossen ein 4. Welttreffen durchzuführen.

2019 war es wieder soweit. :

Unter dem Motto:

wurden die Kulturgruppen der Donauschwaben vom 24. Juli bis 07. August 2019 nach Baje/BajaUngarn und
Hatzfeld/JimboliaRumänien eingeladen.
Die nachfolgend aufgeführten Personen, Gruppen und Vertreter von Gruppen waren beim Welttreffen
2019 vertreten:
Aus den USA: ROBERT FILIPPI Landespräsident der Donauschwaben in USA mit Frau,
KATHLEEN MARTINI Landesjugendleiterin der Donauschwaben in USA
ROSEMARIA HAUER PROTOKOLLSEKRÄTERIN IM LANDESVERBAND USA
MARLENE FRICKER Regionalpräsidentin Ost(New York,Rochester,Philadelphia,Trenton)
 American Aid Society of German Descendants Chicago und Vereinigung der Donauschwaben Chicago
Vereinigung der Donauschwaben Cincinnati mit Präsident EDDIE TULLIUS, auch Präsident der Stiftung USA, 
und Jugendleiterin DEBBI TULLIUS
Carpathi Club Detroit mit Präsidentin KARIN SCHWALBE, ist auch Schatzmeiterin vom Landesverband USA
Milwaukee Donauschwaben
Vereinigte DeutschUngarn Philadelphia mit Präsidentin JANET MALOFIY

Donauschwäbische Vereinigung in Los Angeles mit Präsident LEO MAYER, ist auch Ehrenpräsident des
Landesverbandes USA
Deutscher Kulturverein St. louis mit Präsidentin MONIKA LORENZ und Jugendleiterin ROSEMARIE FICKEN
Aus KANADA: GEORGE KRAEHLING Präsident Dachverband der Donauschwaben in Kanada mit Frau
SHAYLA HEROLD Landesjugendleiterin Dachverband der Donauschwaben in Kanada
CHEYENNE KERTES Landeskulturleiterin Dachverband der Donauschwaben Kanada
Schwaben Club Kitchener mit Präsident GLENN HEROLD

Toronto Donauschwaben
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Aus BRASILIEN: ROBERTO ESSERT MITARBEITER IM HEIMATMUSEUM IN ENTRE RIOS
ROSELI BRANDTNER  ESSERT Redakteurin Radio Entre Rios. 
Aus ÖSTERREICH: MARIA ZUGMANNWEBER Redakteurin Mitteilungen für Donauschwaben in OberÖsterreich
Teilnehmer aus Salzburg 
Aus DEUTSCHLAND: Donauschwaben Albstadt mit Vorsitzendem MATTHIAS SCHWARTZ
Donaudeutsche Landsmannschaft Speyer
Donauschwaben Spaichingen
INES SZUCK BrauchtumsBEAUFTRAGTE DER BANATER SCHWABEN IN BADENWÜRTTEMBERG

HARALD SCHLAPANSKY Stellvertretender Bundesvorsitzender der Banater Schwaben in Deutschland (nur im Banat)
Banater Schwaben München
JOHANN WINZE  Vorsitzender HOG Darowa mit Frau (nur im Banat)
ELISABETH ZIEMER KASSENWARTIN WELTDACHVERBAND DER DONAUSCHWABEN(25. BIS 30. JULI)
JOSEF JERGER Geschäftsführender Vizepräsident des Weltdachverbandes der Donauschwaben und
  Stellvertretender Bundesvorsitzender der Donauschwaben in Deutschland(25. bis 30. Juli). 
Aus UNGARN: Tanzgruppe und Blaskapelle Seetsche
Tanzgruppe und Chor Hajos
Tanzgruppe und Kulturgruppe Nadwar
Mohatscher Nationalitätentanzgruppe
Naarader Tanzgruppe
Kleinturwaller Tanzgruppe
Takser Tanzgruppe und "Schorokscharer Burschen" aus Schorokschar
 Aus RUMÄNIEN: Hansi Müller Tanzleiter von 8 Banater Tanzgruppen im Banat/Rumänien
Mitgewirkt haben in Rumänien: 

Warjascher Spatzen, Bileder Heiderose, Hatzfelder Pipatsche, Nitzkydorfer Kornblumen usw.

 
ORGANISATION DES TREFFENS:

STEFAN IHAS PRÄSIDENT DES WELTDACHVERBANDES

ANNA FERNBACH SCHRIFTFÜHRERIN DES WELTDACHVERBANDES

IN ZUSAMMENARBEIT MIT DEM LANDESRAT DER UNGARNDEUTSCHEN CHÖRE, KAPELLEN UND TANZGRUPPEN
UNGARNDEUTSCHE BILDUNGSZENTRUM IN BAJE/BAJA  UNGARN
JOSEF EMMERT UBZ Baja
HANSI MÜLLER BANAT/RUMÄNIEN
ERWIN ZAPPE HATZFELD/RUMÄNIEN
ILINA GEORGESCU VIRGIL HATZFELD/RUMÄNIEN
JOSEF KOCH  HOG HATZFELD

UND VIELEN ANDERE PERSONEN.

FINANZIELL WURDE DAS WELTTREFFEN UNTERSTÜTZT VOM:
WELTDACHVERBAND DER DONAUSCHWABEN
LANDESVERBAND DER DONAUSCHWABEN USA
DEMOKRATISCHES FORUM DER DEUTSCHEN IM BANAT/RUMÄNIEN
UNGARNDEUTSCHES BILDUNGSZENTRUM BAJA
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UNTER DIESEM THEMA STAND DAS 4. WELTTREFFEN /  von ANNA FERNBACH und STEFAN IHAS

Die Vorbereitung dazu begann vor ca. 2 ½ Jahren.
Nach  vielen  Telefonaten,  EMails  und  persönlichen  Gesprächen  in  Ungarn  und  Rumänien  stand  das 
Programm fest.
Nach der Ausschreibung waren wir sehr überrascht über so viele Anmeldungen.

Untergebracht  waren  die Teilnehmer  vom  24.  bis  31.  Juli  im  Internat  des  Ungarndeutschem Bildungs
zentrums (UBZ) in Baje. 
Vom 31.  Juli  bis 05. August  in 2 Pensionen  in Hatzfeld  und vom 05. bis  07. August  in  einem Hotel  in 
Törökbalint.

Teilnehmer kamen aus:
St. Louis, Chicago, Los Angeles, Milwaukee, Cleveland, Cincinnati, Detroit, Philadelphia und Trenton   
USA, Toronto  und Kitchener   Kanada,  Entre Rios   Brasilien Marchtrenk  und  Salzburg   Österreich, 
Speyer, Albstadt, Spaichingen, Ostfildern, Ludwigshafen, Mannheim und Mosbach  Deutschland.

Bei  dem Treffen  in Baje  lernten  die Teilnehmer Tänze  von KÖHLERKOCH  ILONA,  KISHEGYI  SIMON  und 
Kindertänze von FRESZ RITA.
Im Arbeitskreis Trachten lernten die Teilnehmer die Pflege der Unterröcke.
Mit EMMERT JOZSEF sangen die Teilnehmer schöne alte Lieder.
Die Hauptdirektorin des UBZ TEREZIA SZAUTER zeigte uns das Bildungszentrum.
Beim  Vortrag  von  ROBERTO  ESSERT  wurde  die  Donauschwäbische  Siedlung  Entre  Rios/Brasilien 
vorgestellt.
Der Vortrag von JOSEF JERGER stand unter dem Thema  Der Weg der Donauschwaben ab 1944 .

Wir besuchten die Gemeinde Nadwar wo uns der Bürgermeister im Kulturhaus begrüßte.
Die Tanzgruppe zeigte die Vertreibung der Deutschen aus Nadwar.
Danach besichtigten wir die Kirche und besuchten einen Weinkeller wo eine Weinprobe stattfand.

In Hajos besichtigten wir  die Kirche und machten einen historischen Rundgang durch den Ort.
Auf der Freilichtbühne zeigte die Tanzgruppe ein paar Tänze aus Hajos.
Der Chor aus Hajos sang Schwowische Lieder.

Der 27. Juli war ein Festtag in Baje. Der Bürgermeister empfing die Teilnehmer im Historischen Rathaus.
Nach dem Empfang machten wir mit der Bimmelbahn eine Rundfahrt durch Baje.
Im UBZ angelangt begrüßte uns die Heimattöne Kapelle musikalisch.
Danach fand die Taufe der  ULMER SCHACHTEL  auf den Namen  HOFFNUNG  statt.
Es wurde eine Zeitkapsel mit dem Programm vom Welttreffen, Münzen der teilnehmenden Länder,
Fotos usw. vergraben die nach 50 Jahren aufgemacht wird.
Am Nachmittag fand die Sitzung des Präsidiums statt.
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Die Heimattöne Kapelle spielte am Abend beim Anna Ball und in der Pause sang das Wemender Duo.

Der 28. Juli war ein Tag in Seetsche.
Die Teilnehmer lernten wie Wurst gemacht  und wie der Teig für Strudel gezogen wird.

Der Höhepunkt war die Gedenkfeier auf der Donau.
Teilnehmer und die Blaskapelle von Seetsche fuhren mit der Fähre in die Mitte der Donau.
ANNA las 2 Gedichte von Jakob Wolf  Unverlierbare Heimat  und  An die Donau .
Die Kapelle spielte das Lied  Näher mein Gott zu Dir .
GEORGE KRAEHLINg und WERNER JOSEPH III FRICKER  ließen einen Kranz in die Donau gleiten zum Gruß 
an die alte Heimat.
Nach der Gedenkfeier besuchten wir eine Mühle in Schomberg und eine Schnapsbrennerei in Mohatsch.
Am Abend fand ein Kulturabend statt wo uns die Tanzgruppe und Kapelle ihr Können zeigten.
Zum Essen gab es unter anderem auch Wurst und Strudel.

Der Letzte Tag war am Nachmittag in Bohl.
Im Kulturhaus zeigte die Tanzgruppe aus Mohatsch die Schwowisch Kroatische Hochzeit.
Danach tanzte die Tanzgruppe aus Nadwar ein paar Tänze.
Der  Abschluss  dieses  Tages  war  im  Weinkeller  von    FAMILIE  ROTH  mit  einem  reichlichen  und 
geschmackvollen Essen.

Am frühen Morgen des 31. Juli wurden die Koffer gepackt und es ging weiter nach Rumänien ins Banat.
Unterwegs machten wir einen kurzen Besuch in Temeswar.
In Hatzfeld angekommen wurden die Zimmer bezogen und am Abend gabs ein gemeinsames Abendessen.
In Hatzfeld lernten die Teilnehmer von HANSI MÜLLER choreographierte Tänze.
Es waren auch Tänzerinnen und Tänzer der Tanzgruppen Warjasch, Biled und Hatzfeld dabei.
EDITH BARTA zeigte wie Hutschmuck angefertigt wird.
Am Abend  kam  IGNAZ  Fischer  aus  Temeswar  nach  Hatzfeld.  Er  und  JOSEF  KOCH  erzählten  über  die 
Russland Deportation.

Immer am 02. August ist in Maria Radna die DEUTSCHE WALLFAHRT die vom Bischof JOSEF CSABA PÁL aus 
Temeswar zelebriertn wurde und wir durften teilnehmen.

Wieder in Hatzfeld angekommen legten wir am Grab vom STEFAN JÄGER einen Kranz nieder. 
ERWIN  JOSEF  TIGLA    Vorsitzender  des  Demokratischen  Forums  der  Banater  Berglanddeutschen 
überraschte  die  Teilnehmer  mit  einem  Sonderbrief  und  Sonderstempel  der  Rumänischen  Post  zum  4. 
Welttreffen.
Nach  dem Gottesdienst  und  Konzert  in  der  Kirche  wurden  die  Teilnehmer  zum Abendessen  vom Orts 
Forum Hatzfeld eingeladen.

Die Warjascher Spatzen  unter Leitung von HANSI MÜLLER und MONICA LAZEA  zeigten die Traditionelle 
Warjascher Kirchweih.

Am Tag danach ging es in den Heimatort von ANNA nach Nitzkydorf.
In Nitzkydorf angekommen fuhren wir zum Geburtshaus der Literaturnobelpreisträgerin HERTA MÜLLER.
Danach gingen wir zum Friedhof wo wir am Kreuz einen Kranz zum Gedenken an die Toten niederlegten.
Von  der  Schule  marschiertenwir  zum  Haus  der  Vortänzerint,  dann  ging  es  zum  Rathaus  wo  uns  der 
Bürgermeister empfing.
Von da ging es in die Orthodoxe Kirche und dann weiter zur katholischen Kirche zum Gottesdienst.
Am Kulturhaus angekommen, zeigte uns die Schwowische und Rumänische Tanzgruppen ihre Tänze.
Weiter ging es ins Kulturhaus mit einem reichhaltigen Essen.
Der Abschluss  des Treffens  im Banat  war  in Nitzkydorf,  es  war  für  uns  eine wunderschöne  aber  auch 
anstrengende Zeit.
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Es heißt wieder Koffer packen und die Reise ging am 05. August weiter nach Ungarn.
In Großturwall/Törökbalint war die letzte Station unseres Welttreffens.
JÜRGEN HARICH erzählte uns in seinem Vortrag über die Reise zu den Donauschwaben Weltweit.
Gegen Abend machten wir eine Donauschifffahrt in Budapest.
Zum Abschluss des 4. Welttreffens organisierte LASZLO KREISZ in Taks/Taksony einen Abschiedsabend.
In Taks machten die Teilnehmer mit 10 Trabis eine Rundfahrt durch den Ort.
Beim kulturellen Teil tanzten die Takser und Kleinturwaller Tanzgruppe.
Die  Takser  Jungen  Donauschwaben,  Bürgermeister  UND  VORSITZENDER  DES  LANDESRATES  DER 
UNGARNDEUTSCHEN  CHÖRE,  KAPELLEN  UND  TANZGRUPPEN  LASZLO  KREISZ  organisierten  für  uns  einen 
schönen Abschied.

Nun hieß es Abschied nehmen!
Allen die zum Gelingen des Welttreffens beigetragen haben sprechen wir ein herzliches Dankeschön aus.
Besonderen Dank möchten wir sagen:

Josef Jerger, Nico Fischer, RoseMarie Hauer, Kathleen Martini, Cheyene Kertes, Jozsef Emmert und dem 
UBZ Baje, Hauptdirektorin  vom UBZ  Terezia  Szauter, Agnes Roth mit  Familie  aus  Bohl, Andrea Knol
Bakonyi aus Nadwar, Gabriella Schmidt und Bürgermeister Janos Faller aus Seetsche, Nandi Berendi und 
der  Heimattöne  Kapelle,  Zsuzsanna  Ledenyi  und  Manfred  Mayrhofer  vom  Landesrat,  Ilina  Georgescu 
Virgil  Gigi  aus Hatzfeld, Hansi Müller und den Banater Tanzgruppen, Erwin Zappe aus Hatzfeld und 
Josef Koch (HOG Hatzfeld), Bürgermeister Draghici Danut aus Nitzkydorf und Dr. Hella Gerber (HOG 
Nitzkydorf), Pfarrer Cadarean  Ion, Erwin  Josef Tigla  Vorsitzender Demokratisches Forum der Banater 
Berglanddeutschen,  Bürgermeister  Laszlo  Kreisz  aus  Taks,  Dr.  Eva  Gerner  und  dem  Filmteam  von 
Unserem  Bildschirm ,  Adrian  Ardelean  und  Filmteam  vom  Rumänischem  TV,  Tiberiu  Stoichici  und 

Filmteam vom Rumänischem TV, Raluca Nelepcu von ADZ in Rumänien, Balthasar Weitz Banater Zeitung 
in Rumänien, allen Referenten  in Ungarn und Rumänien, allen Tanzgruppen  in Ungarn  und Rumänien, 
allen  die   Übersetzt  haben,  Robert  Filippi  und  dem  Landesverband  der Donauschwaben  in USA,  Eddi 
Tullius und der Donauschwaben Stiftung USA.

Beim  4.  Welttreffen  wurden  einige  Personen  und  Organisationen  mit  dem  Ehrenbrief  und 
Ehrenabzeichen des Weltdachverbandes ausgezeichnet.
EHRENBRIEFE ERHIELTEN:
Kertes Cheyenne, Martini Kathleen, Filakovitiy Istvan,  Ilina Georgesco Virgil, Zappe Ervin, Koch Josef, 
Draghici Danut, Dr. Hella Gerber, 
Die  Mohacser  Nationalitäten  Tanzgruppe,  die  Narader  Tanzgruppe,  die  Heimattöne  Kapelle  und  der 
Verein Takser Jungen Donauschwaben.
Das  Ungarndeutsches  Bildungszentrum  Baja,  die  Nationalitätenselbstverwaltung  der  Seetscher 
Deutschen,  die  Deutsche  Selbstverwaltung  Nadwar,  die  Hajoscher  Deutsche 
Nationalitätenselbstverwaltung, der Weinkeller Roth und die "Warjascher Spatzen".

MIT DER SILBERNE EHRENNADEL WURDEN AUSGEZEICHNET: 
SZAUTER  TEREZIA,  BERENDI  NANDOR,  KREISZ  LASZLO,  LEDENYI  ZSUZSANNA,  DR.  EVA  GERNER,  ROTHNE 
MESZAROS AGNES, MÜLLER HANSI UND HAUER ROSEMARIE.

Die Goldene Ehrennadel  für  Ihre Verdienste um den Weltdachverband  erhielten   ANNA FERNBACH   
und JOZSEF EMMERT überreicht vom Präsidenten des Weltdachverbandes STEFAN IHAS.

""DDIIEE  BBEEWWAAHHRRUUNNGG  DDEESS  KKUULLTTUURRGGUUTTEESS  IISSTT  EEIINN  SSTTÜÜCCKK  HHEEIIMMAATT  IINN  UUNNSS  SSEELLBBSSTT""..
BBEESSSSEERREESS  KKAANNNN  KKEEIINN  VVOOLLKK  VVEERREERRBBEENN,,  AALLSS  DDEERR  EEIIGGNNEENN  VVÄÄTTEERR  BBRRAAUUCCHH..
WWEENNNN  DDEESS  VVOOLLKKSS  BBRRÄÄUUCCHHEE  SSTTEERRBBEENN,,  SSTTIIRRBBTT  DDEESS  VVOOLLKKEESS  SSEEEELLEE  AAUUCCHH..
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UUBBZZ  IINN  BBAAJJEE//BBAAJJAA

DDEERR  EERRSSTTEE  TTAAGG    
AANNKKUUNNFFTT,,  BBEEGGRRÜÜSSSSUUNNGG,,  KKEENNNNEENNLLEERRNNEENN  UUNNDD  AABBEENNDDEESSSSEENN
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Von MARLENE FRICKER
EINE VORGESCHICHTE.

Im  Sommer  2006  hatte  ich  die  Gelegenheit,  meinen 
Mann  Bill  zum  Landestreffen  des  Verbandes  der 
Donauschwaben,  USA,  zu  überreden.  Ich  wollte 
wirklich  sehen,  ob  es  das  Interesse  wecken  würde, 
meine  Kinder,  Bills  Kinder  und  natürlich  alle 
Menschen, die jünger als wir in unserem Club sind, zu 
dieser  Veranstaltung  zu  bringen,  um  unseren 
spezifischen  und  einzigartigen  ethnischen 

Hintergrund zu kennen und anzunehmen. Eine Geschichte deutschsprachiger Menschen, die außerhalb 
des heutigen Deutschlands und  /  oder Österreichs  leben und gleichzeitig  ihre Sprache und emotionale 
Identität als  Deitsche Leit  bewahren. Genau das hat es getan! 
BERAUSCHEND!    Das  ist  das  erste  Wort,  das  mir  einfällt,  wenn  ich  über  das  gesamte  Welttreffen 
nachdenke. Planen, dorthin reisen, Freunde aus der ganzen Welt finden. Die Gelegenheit zu tun, was wir 
Deutschen  tun: Essen, Trinken, Singen und Tanzen! Nicht nur mit  neuen und alten Freunden,  sondern 
auch im Land der  Schwowe .
Ungarn,  Banat .  Worte,  die  mir  als  Kind  nur  weit  entfernte  Orte  waren,  in  denen  meine  Großeltern 
geboren worden waren, die ein glückliches, fruchtbares Leben geführt hatten und sich dann entschieden 
hatten zu gehen. Eine Seite von meinen Großeltern ist nach dem Ersten Weltkrieg und dann die anderen 
dann kurz vor dem Ende des Zweiten Weltkriegs abgereist.  Alle Geschichten, die sie uns erzählt hatten, 
wurden in den zwei Wochen, die wir auf der Reise verbrachten, lebendig.  Ich rollte Strudel; beobachtete 
wie Wurst bearbeitetet wurde; trank mit den Machern frisch gemachten Schnaps und war an der Donau! 
Ich  kann  jetzt  mit  den  Worten,  die  ich  auf  Seiten  mit  Beschreibungen  und  Berichten  über  Ereignisse 
gelesen habe, echte Erfahrungen sammeln. Für mich ist  Da Hoam  jetzt ein richtiger Ort! Vielen Dank an 
das Team, das das alles für uns zusammengestellt hat

Das VIERTE WELTTREFFEN war weit über meine Erwartungen hinaus mit einer besonderen Einladung 
des Präsidenten des Weltdachverbandes der Donauschwaben, STEFAN  IHAS, zu uns gekommen. Als die 
EMail  bei  uns  eintraf,  beschlossen  wir,  eine  Delegation  zu  entsenden.  Sieben  Leute  aus  unserer 
Tanzgruppe waren bereit, sich die Zeit und Energie zu nehmen, um daran teilzunehmen, ohne genau zu 
wissen, was die Reise mit sich bringen würde. 

Natürlich war die Veranstaltung voller Aktivitäten, Essen, Trinken, Tanzen und Trinken und  nicht 
zu  viel Schlaf.  Jeder Tag begann spätestens um 8 Uhr morgens mit  dem Frühstück und endete  in der 
Regel  nach  23  Uhr  mit  der  Rückkehr  in  unser  Quartier. Abgesehen  von  den  einzelnen Aktivitäten,  die 
stattfanden, wurden wir eins mit dem Land, der lokalen Bevölkerung und der Kultur. Mit den anderen 80 
Teilnehmern haben wir lebenslange Beziehungen geknüpft, und wir haben ein besseres   Verständnis für 
die  Lebensführung  im  Schwowe  Land   während  der  200  bis  250  Jahre,  das  unsere  Vorfahren  in  der 
Region des Karpatenbeckens von Zentraleuropa führten. 

Am Mittwoch, 24. Juli, kamen wir in Budapest an, um das Abenteuer  Welttreffen  zu beginnen. Wir 
wanderten mit unseren Taschen durch den Flughafen und suchten nach bekannten SchwoweGesichtern, 
um  unseren  Bus  nach  Baja,  Ungarn,  zu  nehmen,  wo  wir  den  ersten  Teil  unserer  Reise  verbringen 
würden.  Wir  fanden  eine  Versammlung  von  Teilnehmern  des  Welttreffens,  bestiegen  den  Bus  und 
machten uns auf den Weg zum Ungarndeutschen Bildungszentrum (UBZ). Die UBZ ist ein renommiertes 
deutschungarisches Internat, das stolz darauf  ist, die deutsche Sprache am Leben zu erhalten und  für 
die  jungen Menschen  in Ungarn zu wachsen. Wir kamen an und genossen unser erstes Essen,  ließen 
uns in unseren Zimmern nieder und gewöhnten uns an unser neues  Zuhause  für die nächste Woche.

"ALS FREUNDE KAMEN WIR .  am Budapest Flughafen an. So war der Anfang des 
4. WELTTREFFEN  für mich und es war wieder ein wunderschönes Erlebnis! Die erste Woche waren wir  in 
der UBZ untergebracht.  Dies  ist eine  impressive  Deutsche Auslandschule  in Baja.  Ich  fand den  Schul
rundgang  und  den  Studienschwerpunkt  sehr  interessant.  Auf  dem  Gelände  befindet  sich  die  Ulmer 
Schachtel. Ein grosses Projekt der Donauschwaben weltweit. Eine so greifbare Verbindung zu unseren 
Vorfahren. Ein sehr voller Zeitplan stand vor uns; Aktivitäten Morgens, Mittags und Abends. 
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Es  gab Arbeitskreise  in  Tanz,  Gesang,  Trachten  Mode  und  Pflege.  Ich  fand  es  sehr  interessant,  alte 
Fotos von Menschen  in Tracht zu sehen, anhand derer erklärt wurde, wie und warum Kleidungsstücke 
getragen  wurden.  Die  Vorführungen  zur  Geschichte  waren  sehr  lehrreich  und  die  persönlichen 
Erfahrungen ihrer Heimat und in Kriegszeiten sehr bewegend. Wie manche ihre Häuser und ihr Eigentum 
behalten oder zurückerhalten konnten, war für mich sehr interessant.  (K. SCHWALBE)

"........Als  wir  im  Internat  des  Ungarndeutschen  Bildungszentrums  (UBZ)  in  Baja,  Ungarn 
ankamen, wurden  wir mit  endlosen  Umarmungen,  Küssen  und  Enthusiasmus  begrüßt. Wir  sahen  eine 
riesige  schöne Anlage  mit  einem  großen  Ulmer  Schachtel  im  Hof.    Wir  bekamen  unsere  Zimmer  und 
hatten  Zeit  zum  Auspacken,  uns  auszuruhem  vor  dem Abendessen  und  den  ersten  Aktivitäten.......". 
(D.U.E.TULLIUS)
Von Heimatluft, schwowischem Dialekt, Musik und Tanz erfüllt
Impressionen vom Welttreffen der Donauschwaben 2019
MARIA K. ZUGMANNWEBER/Vorsitzende der Donauschwäbischen Arbeitsgemeinschaft in Wien.

Genial  ist  die  Idee  ein  Welttreffen  von  Donauschwaben  zu  initiieren.  Ein  großes  Danke  und 
Kompliment an STEFAN IHAS, der in seiner Funktion als Präsident des Weltdachverbandes gemeinsam mit 
ANNA  FERNBACH  diese  Idee  hatte  und  nunmehr  schon  das  4. Treffen  (und  wie  ich  hörte,  bislang  beste) 
geplant  und  durchgeführt  hat.  Ihre  vielen  Kontakte,  insbesondere  zu  Musik  und  Tanzgruppen  in  den 
donauschwäbischen Gebieten, machten ein vielseitiges und tolles Programm möglich.  

Die  70  jugendlichen  TeilnehmerInnen  aus  Amerika  (Chicago  DS  und  American  Aids  Society 
Chicago, Cincinatti, St. Luis, Philadelphia, Detroit und Los Angeles) und Kanada (Toronto und Kitchener) 
mischten  kräftig  mit  und  gaben  dem  ganzen  Treffen  einen  leichten,  beschwingten  und  zukunftsfrohen 
Charakter. Die restlichen ca. 20 erwachsenen TeilnehmerInnen kamen von Deutschland, Österreich und 
Entre Rios/Brasilien. 

Die  Gastfreundschaft  des  Ungarndeutschen  Bildungszentrums  in  Baja,  eine  Einrichtung  der 
deutschen  Minderheit  in  Ungarn,  war  nicht  zu  überbieten.  Organisatorisch,  inhaltlich  und  menschlich 
waren wir diese erste Woche in Baja von Vollblutmusiker JOSEF EMMERT, Leiter des Bildungszentrums, der 
einen  tollen Zugang zu den Jugendlichen hat und TEREZIA SZAUTER, Direktorin des UBZ,  sowie STEFAN, 
ANNA und den ReferentInnen hervorragend betreut. 

Der Donnerstag, 25. Juli 2019, kam und mit ihm der Ernst. 
Nach dem Frühstück bildeten sich zwei Arbeitskreise. Der Arbeitskreis Tanzen mit  der Referentin  ILONA 
KOCHKÖHLER,  der Arbeitskreis  Trachten  unter  der  Referentin    ERZSÉBET  HAKLIK.  Für  die  Übersetzung 
sorgte  ANDREA  KNOL    BAKONYI.  Nach  dem  Mittagessen  ging  es  mit  den  beiden Arbeitskreisen  wieder 
weiter bevor wir dann nach dem Abendessen einen Vortrag von JOSEF JERGER hörten.

"....Wir waren eine Woche  im Internat. Während dieser Zeit, haben wir an Vorträge über die Pflege von 
Trachten und das Stärken von Unterröcke (ERZEBET HAKLIK) und am Volksliedseminar von JOZSEF EMMERT 
teilgenommen. Wir haben auch eine Präsentation, über die Siedlung den Donauschwaben in Entre Rios, 
Brasilien von ROBERTO ESSERT gesehen, und eine Diskussion über die Geschichte der Donauschwaben 
von  Josef  Jerger,  ehemaliger  Präsident  des  Weltdachverbandes,  gehört.    Wir  hatten  4stündige 
Tanzworkshops  mit  drei  Choreografen  mitgemacht.  ILONA  KOCH  brachte  uns  eine  besonders  niedliche 
Choreographie bei, welche Singen und Tanzen beinhaltete. SIMON KISHEGYI konzentrierte sich auf die alte 
Art  von  Polka  und  Zeppel  und  brachte  uns  viele  Tanzbewegungen  bei,  die  wir  in  unseren  Tänzen 
verwenden  können.  Von  RITA  FRESZ  sahen  wir  erstaunliche  Kindertänze,  die  wir  hoffentlich  an  unserer 
Kindergruppe weitergeben können.  Wir wurden zu einem offiziellen 
Rundgang  durch  das  UBZ  eingeladen,  mit  dem  Kindergarten  und 
dem  Gymnasium.  Die  Schüler  werden  hier  in  deutscher  und 

ungarischer  Sprache 
unterrichtet  und  ge
prüft.  Das  akade
mische  Niveau  an 
dieser  Schule  ist  so 
hoch,  dass  es  eine 
Warteliste  gibt......". 
(D. U. E.TULIUS)
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Der Freitag der 26. Juli begann wie üblich mit dem Frühstück. Anschließend übernahmen Josef Emmert 
und Theresia Szauter die Führung durch das Ungarndeutschen Bildungszentrum.
Darauf konnten wir etwas über die  DONAUSCHWÄBISCHE SIEDLUNG ENTRE RIOS  erfahren. ROBERTO ESSER  
gab uns diese Eindrücke.
Bevor wir nach  Nadwar/Nemesnádudvar aufbrachen nahmen wir noch ein leckeres Mittagessen ein. In 
Nadwar  besichtigten  wir  die  Dorfkirche  und  das  Dorfzentrum  und  wurden  im  Kulturhaus  mit  einem 
wunderbaren Kulturprogramm begrüßt. 

Im  Kellerdorf  von  Nadwar  nahmen  wir  an  einer  Weinprobe  teil  und  wurden  mit  einem  vorzüglichen 
Abendessen  verwöhnt.  Die  Organisation  in  Nadwar  hatte  ANDREA  KNOL    BAKONYI  übernommen.  Nur 
ungern trennten wir uns von den freundlichen Donauschwaben in Nadwar.Und wie es immer so ist wenn 
es am schönsten ist muss geschieden sein.
Highlights waren auch die Besuche in den Ortsgemeinden und Städten. In guter Erinnerung geblieben ist 
mir unsere Begegnung  in Nadvar. Die besten Beckkipfel  seit  20  Jahren  (verzeiht,  dass  dies als  erstes 
kommt),  die  wertschätzende  Begrüßung  durch  den  Bürgermeister,  der  auch Arzt  ist,  die  tolle  Führung 
durch die Kulturreferentin, die Kirchenführung durch den jungen deutschsprachigen Pfarrer, das Erlebnis 
der Weinkeller   all das machte, dass wir uns richtig wohlfühlten. Beeindruckend und unvergesslich die 
Vorführung der Tanzgruppe in Nadwar. Eine richtiges TanzTheaterStück, in der die donauschwäbischen 
Traditionen und auch die Vertreibung schlicht, aber tiefgehend dargestellt wurde. 
 ".......Wir kamen an und wurden von den  Schwowe mit Salzkipfel und Schnaps in der Hand begrüßt! Wir 
haben uns für ein Kulturprogramm hingesetzt und waren total begeistert. Sie waren die erste Tanzgruppe, 
die wir gesehen  haben, und  sie haben  uns mit Sicherheit  nicht  enttäuscht.  Danach machten  wir  einen 
Spaziergang  zu  ihrer  Kirche  und  setzten  unsere  Reise  zu  den  Weinkellern  fort.  Hier  haben  wir  das 
schöne Schwowe Land aufgenommen! Die Weinberge und Felder erstreckten sich kilometerweit, und die 
Weinkeller  säumten  die  Straßen.  Schließlich  wurden  wir  in  einen  familiengeführten  Weinkeller  namens 
Knab Borozo geführt. Wir genossen viele süße Weine, unser Favorit war der Rosé. Mit unseren neuen 
Freunden an unserer Seite haben wir gegessen, gesungen und auf der Straße getanzt! Es war wirklich 
eine unvergessliche Nacht......."(KARINA FRICKER)

"Am Donnerstag haben wir mit einem Tanzworkshop richtig angefangen. Die ca. 90 Teilnehmer wurden 
in  zwei Gruppen aufgeteilt, die eine Hälfte ging in den Arbeitskreis Tanzen unddie andere Hälfte  in den 
Arbeitskreis  Trachten.  Wir  trafen  uns  mit  der  Instruktorin  Illona  Koch  und  lernten  zunächst  ein  paar 

Polkas....... Danach machten wir uns auf den Weg 
zum  TrachtSeminar.  Dies  wurde  von  ELIZABETH 
HAKLIK  und  ANDREA  BAKONYI  geführt.  Wir  haben 
viele  Bilder  von  DonauschwabenTrachten  aus 
verschiedenen  Städten  gesehen,  von  denen  jedes 
eine  eigene  Note  hat.  Da  wir  an  unsere  Banater
Tracht  gewöhnt  waren,  war  es  interessant,  die 
anderen  schönen  ethnischen Trachten  aus  diesen 
Gebieten  zu  sehen.  Nach  der  Präsentation 
mussten wir  nach draußen gehen und die Technik 
des Stärkens lernen. Wir sahen, wie ELIZABETH uns 
die  vielen  Schritte  zeigte,  um  die  Röcke  genau 
richtig zu machen!...." (KARINA FRICKER)
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Am Samstag den 27. Juli nach dem Frühstück, gab es einen Empfang im Rathaus der Stadt Baje/Baja, 
wo  wir  vom  Bürgermeister herzlich  empfangen  wurden.  Es  wurde  uns die  Geschichte  der  Stadt  näher 
gebracht, die wir dann architektonisch bei einer Stadtrundfahrt mit der "Bimmelbahn"bewundern konnten. 
Zurück beim Ungarndeutschen Bildungszentrum formierten wir uns zu einem Einmarsch. Wir wurden mit 
Musik  empfangen  und  nahmen  teil  an  der  Taufe  der  Ulmer  Schachtel ,  dem  Landesdenkmal  der 
Ansiedlung der Donauschwaben.

"BESONDERES TAUFFEST IN BAJE.
In Anwesenheit  der  Teilnehmenden  des  Welttreffens  der  Donauschwaben  kam  es  am  Samstag    zum 
Tauffest  der  Ulmer  Schachtel  in  Baje/Baja.  Das  nagelneue  Landesdenkmal  der  Ungarndeutschen,  das 
auf  dem  Gelände  des  Ungarndeutschen  Bildungszentrums  steht,  bekam  den  Namen  Hoffnung .Am 
monumentalen Schiff   das genauso aussieht, wie die Fahrzeuge, mit denen unsere Ahnen im 18. Jahr
hundert  auf  der  Donau  in  ihre  neue  Heimat  kamen,  und  das  bereits  als  Symbol  der Ansiedlung  der 
Deutschen in Ungarn gilt   hat man im Rahmen der Feierstunde auch ein Logbuch eröffnet, in dem unter 
anderem auch die Namen aller Spender aufgezeichnet sind, die zum Erbau der Ulmer Schachtel beige
tragen haben. 
Auch eine Zeitkapsel wurde versenkt, die erst in 50 Jahren geöffnet werden soll. In der Aula der Bildungs
einrichtung begrüßte UBZHauptdirektorin THERESIA SZAUTER die teilweise von Übersee gekommenen

IINN  NNAADDWWAARR  BBEEIIMM  TTAANNZZ  UUNNDD  IIMM  KKEELLLLEERR
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 Gäste. Nach der Ansprache von IBOLYA HOCKENGLENDER, der Vorsitzenden der Landesselbstverwaltung 
der Ungarndeutschen, erzählte ALFRED MANZ, Lehrkraft am Ungarndeutschen Bildungszentrum und LdU
Vollversammlungsmitglied, über die Errichtung des Denkmals. (A.MANZ"

Höhepunkt  war  wohl  die  Taufe  der  originalgetreu  errichteten  ULMER SCHACHTEL   mit  dem  Namen 
HOFFNUNG , die für außerschulische Unterrichtszwecke zur Verfügung steht. Das Fest war gut geplant. 

In  eine  Kapsel  wurden  Bauplan  der  Kapsel,  Konzept,  Fotos  und  verschiedene  Dinge  wie  eine  CD 
gegeben, versiegelt und im Erdreich versenkt. In 50 Jahren wird danach gegraben werden. Alle sangen 
wir ein dazu passendes Lied, von Josef mit dem Akkordeon begleitet, das unsere Herzen angerührt hat:  
Die  Donau  fließt  und wieder  fließt   Übrigens  wurde  am  28.10.2019  die  Ulmer  Schachtel  mit  einem 

großen Fest eingeweiht und übergeben.

Der  Besuch  im  Rathaus  zu  Baja,  die  Rede  des 
Bürgermeisters,  die  Besichtigungsfahrt  mit  guter 
donauschwäbischer  Begleitung  bleiben  natürlich 
auch  in  Erinnerung.  Eines Abends  fand  dann  der 
AnnaBall  statt.  Eine  wunderbare  Tanz
Unterhaltung, zu der auch viele Freunde des UBZ 
gekommen  waren.  Neue  Kontakte  wurden 
geknüpft.  Besonders  erfüllend  für  mich  persönlich 
war  das  Kennenlernen  der  Stanischitzerin  

ADELHEID  MANTZ  (mein  Vater  stammt  auch  aus  Stanischitz)  und  ihrem  Mann  JOSEF,  der  in  der 
Ungarndeutschen  Selbstverwaltung  tätig  ist  und  hoffe,  die  Einladung  nach  Linz  und  unsere  Vorhaben 
bald wahr machen zu können....".(MARIA K. ZUGMANNWEBER)
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SAMSTAG, 27. JULI Der nächste Tag war Samstag und wir hatten einen vollen Tag in der Stadt Baja. Er 
begann mit einem Treffen beim Bürgermeister  im Zentrum der Stadt. Nach einem Gruppenfoto wurden 
wir draußen von einer Bimmelbahn (einem kleinen deutschen Zug) abgeholt und begannen eine  lustige 
Tour  durch  die  Stadt.  Wir  waren  von  den  Sehenswürdigkeiten  beeindruckt. Als  wir  zurück  an  der  UBZ 
kamen,  wurden  wir  von  der  "Heimattöne",  einer  ungarndeutschen  Kapelle  aus  Schemling/Vértessomló 
begrüßt. Wir marschierten zum Nachbau der Ulmer Schachtel, wo wir an einer Weihe und Zeitkapsel
bestattung  teilnahmen. Eine Ulmer Schachtel  ist ein Bootstyp, der  im Mittelalter auf der Donau  für den 
Transport  von  Gütern,  Passagieren  und Truppen  eingesetzt  wurde. Alle  Namen  der Teilnehmer  des  4. 
Welttreffens  sowie  ein  Gruppenbild  und  weitere  Artefakte  wurden  in  der  Zeitkapsel  vergraben.  Die 
Heimattöne schlossen den Nachmittag mit  ihrer schönen Musik ab! Wir zogen  unsere Trachten an und 
machten  uns  bereit  für  den Anna  Ball!  Diese  Veranstaltung  fand  im Auditorium  der  Schule  statt.  Wir 
schlossen uns mit neuen Freunden aus dem ganzen Land zusammen und tanzten zu vielen bekannten 
Polkas und Walzern,  die Heimattöne Kapelle spielte. Der  Geist  der Donauschwaben war  lebendig! Wir 
hatten  beschlossen,  ein  paar  unserer  ClubPins  an  neue  Freunde  zu  verteilen,  die  wir  bereits  so  sehr 
geschätzt  haben!  Einen  an  MONI  LORENZ 
aus  St.  Louis,  die  unser  großartiger 
Übersetzer  für  Deutsch  und  Englisch  ist, 
einen an ED TULIUS aus Cincinnati, der uns 
unter  seine  Fittiche  nahm  und  einen  an 
unsere neue Freundin KARIN RITTER aus Los 
Angeles,  die  so  viele Lacher hervorbrachte 
auf unserer Reise bisher! Diese Nacht war 
eine, an die wir uns immer erinnern werden. 
Wir  beendeten  die  Nacht  mit  "Bis  bald Auf 
Wiedersehn" und setzten die Party draußen 
fort!  Der  nächste  Tag  wird  wieder  ein 
unvergesslicher Tag! 
VON KARINA FRICKER

SSTTIIMMMMUUNNGG  BBEEIIMM  AANNNNAA    BBAALLLL
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Sonntag, 28. Juli 2019 nach dem Frühstück Abfahrt nach SEETSCH/DUNASZEKCSÖ. Die Organisation 
vor Ort übernahmen Bürgermeister FALLER JANOS und SCHMIDT GABRIELLA. 
Als wir  in der Stadt ankamen, versammelten wir uns am Platz  vor der Kirche. Wir  gingen die  schmale 
Straße hinunter und bogen um die Ecke und wurden von der Kulturgruppe aus Seetsch zusammen mit 
ihrer Kapelle, die traditionelle Donauschwabenwesten und Trachten trug, begrüßt. Während wir zuhörten, 
die traditionelle Musik für uns spielte, wurde uns jeweils ein Schnaps zum Begrüßungstoast angeboten! 
Wir  hatten  unseren  Schnaps,  zusammen  mit  einigen  anderen  Erfrischungen,  darunter  traditionelles 
hausgemachtes "Hochzeitsbrot", als wir die Mitglieder ihrer Gruppe kennenlernten. 

Nach  dem  Empfang  und  der  Begrüßung  im  Kultu
haus  ging  es  zum  Arbeitskreis  Wurst  machen  und 
Strudel machen   wichtig    beides musste am Abend 
verzehrt  werden.  Während  eines  Spaziergangs 
durchs  Dorfbesichtigten  wir  die  beiden  Kirchen,  die 
katholischen Kirche, wo wir die Geschichte der Kirche 
und  die Kämpfe  der  früheren  Siedler, denen  sie  sich 
während  des  Baus  und  in  der  Zeit  im  Allgemeinen 
stellen  mussten,  erklärt  bekamen  sowie  auch  die   
andere  Kirche  in  der  Stadt,die  orthodoxe  Kirche.  Es 
war  sehr  interessant,  die  Unterschiede  zwischen  der 
katholischen und der orthodoxen Kirche zu sehen. Die 

Wände  der  orthodoxen  Kirche  waren  sehr  kunstvoll  und  doch  sehr  alt,  zudem  gab  es  keine 
Kirchenbänke. Es gab nur eine Handvoll Sitze an der Seite der Kirche, da es hier üblich  ist, zu stehen. 
Wir  trafen  die  Hausmeister  der  Kirche,  eine  Familie  aus  Serbien,  die  uns  mehr  über  die  Geschichte 
erzählte. 
Dann wieder zurück zum Mittagessen.Es war eine köstliche Mahlzeit 
mit hausgemachter NudelSuppe und Sarma (gefüllter Kohl nach 
ungarischer Art mit Paprika). 

Während  des Aufenthaltes  in  Ungarn  unternahmen  wir  auch  viele  Tagestouren,  um  die 
schönen  alten  DonauschwäbischenDörfer  zu  besuchen  und  zu  erfahren,  wie  sich  ihr  Leben 
nach dem Zweiten Weltkrieg für immer verändert hat und mit ihnen die Wiederbelebung, die jetzt 
in ihren Dörfer durchlauft, zu feiern. In Nadwar waren wir fasziniert von ihrer kulturellen Präsen
tation,  die  mit  der  Vertreibung  aus  den  Heimatländern  endete  und  bei  der  alle  Zuschauer 
schluchzten.   Wir besichtigten die Stadt, setzten uns  in die schöne Kirche, aßen  in einem ört
lichen Weinkeller zu Abend und beendeten den Abend mit  Tanzen auf der Straße .  
In Seetsch hatten wir Unterricht in Strudel und Wurstherstellung und besuchten die katholische 
und die serbischorthodoxe Kirchen. Nach dem  Mittagessen sind wir der örtlichen Blaskapelle 
folgend zur Donau marschiert, wo wir auf eine Fähre gestiegen sind und eine Gedenkkranz auf 
dem Fluss gelegt haben. Die Gruppen stiegen dann in unsere Busse und besuchten eine Mühle 
in Schomberg und eine Schnapsbrennerei in Mohatsch.  Wir kehrten dann zurück nach Seetsch, 
wo wir mit einem Konzert, Abendessen und Tanz erfreut wurden . (R.TULLIUS)
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Nach dem Mittagessen nahmen wir an einer Gedenkfeier an der Donau teil. 
Die Kapelle spielte, als sich unsere gesamte Gruppe zu einem Lastkahn begab, der uns die Donau hin
unter  führte. Teilnehmer und die Blaskapelle von Seetsche fuhren mit der Fähre in die Mitte der Donau. 
Während die Kapelle spielte,  legten   GEORGE KRAEHLINg und WERNER JOSEPH  III FRICKER einen Kranz  in 
die  Donau.  Während  der  Kranz,  der  zugleich  auch  ein  Gruß  an  die  alte  Heimat  war,  Donau  abwärts 
schwamm,  trug Anna  die  ergreifenden  Gedichte  von  Jakob  Wolf  An  die  Donau   und  "Unverlierbare 
Heimat     zum Gedenken an  unsere  verstorbenen  Donauschwaben  vor  .Wähend  dieser Zeit  spielte  die 
Kapelle das Lied  Näher mein Gott zu Dir .  Es waren dies die ergreifendsten Augenblicke des ganzen 
Treffens und kaum ein Auge blieb trocken  merkte ein Teilnehmer an.

Wer die Heimat kannte,
die ich Heimat nannte,

der verlor sie nicht; 
tief ins Herz geschrieben 

ist sie ihm geblieben,
wie ein Seelenlicht.

 
Nichts hab ich besessen,

doch auch nichts vergessen;
alles blieb bestehn.

All der Blumen Düfte, 
Vogelsang der Lüfte

können nicht vergehn. 

Warum soll ich trauern
um zerfallene Mauern,

die mir nie gehört ?
Heimat ist im Innern,

mehr als nur Erinnern,
bleibt drum unzerstört.

 
Wer die Heimat kannte,
die ich Heimat nannte,

der verliert sie nie;
tief ins Herz geschrieben

ist sie ihm geblieben 
eine Herzensmelodie.

UNVERLIERBARE HEIMAT
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AN DIE DONAU 
von JAKOB WOLF 

(bei der Übergabe eines Kranzes an ihre Fluten als Gruß an die Heimat)

Nimm diesen Kranz und trag als Zeichen
der stummen Trauer ihn zur Heimat hin.
Laß dies Gebind die Ufer dort erreichen,
wohin uns selber trägt der eigene Sinn.

Grüß über ihn das Land, das wir verließen,
grüß unsere Toten, grüß die Dörfer rund;

auch all die Menschen drinnen sollst du grüßen
und ihnen sagen, daß das Herz uns wund.

Zeig ihnen, daß du einzig und alleine
die vielen Ländergrenzen niederringst

und über jeden falschen Scheine
dein einigendes Band um alle schlingst.

Und sei uns selber Mahnung und Gewissen
in der Versöhnung es dir gleichzutun.

Wir legen diesen Kranz dir hier zu Füßen
und beten für der Heimat Heiligtum.

  DDEERR  GGRRUUSSSS  AANN  DDIIEE  AALLTTEE  HHEEIIMMAATT
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Nach  dem  Festakt  an  der  Donau  stiegen  wir  in  unsere  Busse  um  und  machten  uns  auf  den  Weg  zu 
unserem nächsten Halt  die örtliche Schnapsbrennerei  in Mohatsch. Hier probierten wir alle Schnäpse, 
verschiedene Sorten von Kirsche, Birne, Zwetschge und mehr! Mit dem persönlichen Schnapsbecher, um 
jeden Typ zu probieren, begannen wir auch eine Tour durch die Brennerei und lernten über den Prozess 
der  Herstellung  von  Schnaps.  Dann  ging  es  weiter  zur  Bachmühle  bei  Schomberg  / Alte  Mühle.  Hier 
trafen wir eines der Familienmitglieder, die die alte historische Mühle gekauft hatten und deren Familie 
sich der Restaurierung der alten Mühle verschrieben hatte, um ihre Geschichte zu bewahren. Sie zeigten 
uns die Bilder der zuvor zerstörten Mühle, damit wir sehen konnten, wie viel sie umbauen mussten. Wir 
hatten auch eine Tour durch die eigentliche Mühle, wo einige unserer Gruppe auf dem  Mühlrad  laufen 
konnten,  um  die  Zahnräder  in  Bewegung  zu  setzen.  Dann  kehrten  wir  zum  Abendessen  und  zu 
besonderen  Auftritten  der  Seetscher  Gruppen  ins  Kulturzentrum  zurück.  Es  war  ein  besonderes 
Abendessen    wir  aßen  das,  was  wir  am  vormittag  gemacht  hatten  unsere  eigenen  Wurst  und  zum 
Nachtisch unseren eigenen Strudel. Es war alles sehr  lecker, als wir unser Abendessen zusammen mit 
den  lokalen  hausgemachten  Weinen  genossen.  Wir  wurden  auch  von  so  vielen Auftritten  der  Gruppe 
verwöhnt  von ihren Kapellen und all ihren Tanzgruppen  Kinder, Jugend und Erwachsenengruppe, die 
jeweils  ihre   Auftritte  gaben.  Sie  traten  in  ihrer  wunderschönen  Tracht  auf  und  wir  sahen  mit  großer 
Ehrfurcht  zu,  wie  wir  die  Ähnlichkeiten  der  Gruppen  mit  unserer  und  auch  die  Ähnlichkeit  der  Musik 
bemerkten. Es war wunderbar, sie zu sehen! Nach Auftritten setzte ihre Band ihre Tanzmusik und später 
ihre gemeinsame DJUnterstützung  fort, um zu einigen Melodien zu spielen und zu  tanzen, die unsere 
beiden Gruppen kannten und zu tanzen begannen. Es war ein toller Tag. Niemand konnte glauben, wie 
viel wir an diesem einen Tag alles getan hatten! Und selbst am Ende der Nacht wollte niemand gehen! 
Als wir zurück zu unserem Bus gingen, begleitete man uns mit Musik. Es war ein wundervoller Tag und 
eine so wundervolle Gruppe, die wir in Seetsch getroffen haben.

BILDER 
VOM 
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KLANG 
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MONTAG, 29. JULI 2019.
Nach  dem  Frühstück  wurden  wieder  zwei Arbeitskreise  gebildet.  Ein Arbeitskreis  beschäftige  sich  mit 
Volkstanz dessen Referent SIMON KISHEGYI war und der zweite Arbeitskreis wurde von JOSEF EMMERT 

geleitet,  der  uns  mit  Ungarndeutschen 
Volksliedern  bekannt  machte.  SIMON  KISHEGYI 
konzentrierte  sich  auf  die  alte Art  von  Polka  und 
Zeppepolka  und  brachte  uns  viele 
Tanzbewegungen  bei,  die  wir  in  unseren Tänzen 
verwenden können. 
Nach  dem  Mittagessen  wurde  in  den  beiden 
Arbeitskreisen  fleißig  gearbeitet  bevor  wir  dann 
um  18:00  Uhr  mit  unserem  Bus  nach  Hajosch/
Hajós  begaben.  In  diesem  Weindorf  im  Süden 
Ungarns  wurden  wir  mit  der  Geschichte  der 
Hajoscher  Schwaben  bekannt  gemacht.  Bei 

einem Rundgang durch die Stadt sahen wir auch die alten Weinkeller die diesen Ort so berühmt gemacht 
hatten.  Der  kulturelle  Teil  wurde  von  der  Hajoscher  Tanzgruppe  und  dem  Ungarndeutschen  Chor 
bestritten. Kulinarisch verwöhnt wurden wir bei einem Abendessen im  Gösser   Schlosser Biergarten.Die 
Organisation  dieses  Treffens  in  Hajosch  wurde  von  Frau  TEREZIA  SZAUTER  übernommen.  Schweren 
Herzens traten wir nach 22:00 Uhr die Rückfahrt nach Baja an.

"......Wir wagten uns nach Hajosch, wo wir nach einem Besuch  in einer anderen schönen Kirche einen 
Rundgang  durch  den  Donauschwäbischen  Bezirk  machten.    Ihre  Tanzgruppe  trat  für  uns  in  einem 
Außenpark auf und dann genossen wir ein schönes Abendessen und eine Weinprobe in einem Biergarten 
im Freien.  Die  Hajosch  Gesangsgruppe  trat  für  uns  auf,  und  wir beendeten  den Abend  mit  einem  Mit
singen. Ich bin mir nicht sicher, welche Gruppe  erfreut war, beim singen! ...".(E.Tullius) 
"....Eines Nachmittags ging es ab nach Hajos. THERESIA SZAUTER die Direktorin des UBZ begleitete uns 
und zeigte uns  in  lebendiger und  interessanter Weise einige geschichtliche Besonderheiten von Hajos. 
Begleitet  wurden  wir  auf  unserem  Spaziergang  von einem Akkordeonspieler. Kirche, Tanzplatz  und  die 
Denkmäler (sehr beeindruckend),   von Hajos. Auf einem stand:  Sie gaben ihr Leben als Sühne für die 
Schuld anderer.    Das Erlittene unter dieses Licht zu stellen ist eine Weise es in Würde zu tragen. 

HHAAJJOOSSCCHHKKIIRRCCHHEEDDEEPPOORRTTAATTIIOONNVVEERRTTRREEIIBBUUNNGG
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Auf dem Rückweg ergaben sich Gespräche mit Omas und Uromas   in Deutsch natürlich , die allesamt 
sehr berührend und stark gleichzeitig waren.  
Mit  toller Bewirtung  (beste  Paprikawurst,  Speck  in  einigen Variationen,  und  toller Muskateller u.a.)  und 
einem  musikalischen  und  tänzerischem  Finish  von Alt  und  Jung  klang  dieser Abend  aus.  Mitgebracht 
habe  ich  natürlich  eine  literarische  Besonderheit,  die  Theresia  und  andere  Hajoscher  herausgebracht 
haben:  "Ein  Schwäbischesdeutschesungarisches  Wörterbuch"  inklusive  Hörbuch.  Das  hilft,  dass  der 
schwäbische Dialekt nicht verloren geht....".

".... Alle  Workshops  waren  wunderbar    da  Tanzen  und  Singen  einen  so  großen  Teil  unserer  Kultur 
ausmachen, war es großartig, diesen formellen Unterricht zu haben, während wir neue Lieder und Tänze 
lernten und die anderen Mitglieder auf der Reise weiterhin kennen lernten. Am späten Nachmittag reisten 
wir nach Hajosch  / Hajos, Ungarn. Unser Abend begann  im Gasthof, wo wir begrüßt wurden, und bald 
machten wir uns auf den Weg, um die örtliche katholische Kirche zu besuchen. Hier erfuhren wir mehr 
über  die  Geschichte  der  Kirche,  der  Stadt  und  der  Hajoscher  Schwaben.  Wir  wurden  dann  auf  einen 
Rundgang  mitgenommen, um  die  verschiedenen  in  der Stadt  errichteten  Denkmäler als  Erinnerung  an 
diejenigen zu sehen, die gezwungen waren, die Stadt zu verlassen.........  Anschließend wurden wir von 
der HajoscherTanzgruppe zu einer Tanzperformance eingeladen. Sie  führten eine Vielzahl von Tänzen 
auf,  die  wir  alle  genossen,  einschließlich  ihrer  Version  des  sogenannten  Kreuz  Koenig  Tanzes.  Sie 
führten für uns auch einen WeinstampfTanz zusammen mit vielen anderen traditionellen Tänzen auf. Sie 
haben uns auch in einen Partizipationstanz mit einbezogen, den wir dann alle zusammen aufführten. Es 
hat großen Spaß gemacht! Nach den Vorstellungen gingen wir zurück zum Gasthof und vor den Toren 
des Biergartens, wo ein köstliches Abendessen auf uns wartete.  ........ Nach dem Abendessen wurden 
wir  von  den  Damen  von  Hajos  zu  einer  Gesangsdarbietung  eingeladen.  Sie  waren  so  liebenswürdige 
Damen. Wir haben mit  ihnen ein paar Lieder zusammen gesungen als auch ein paar eigene Lieder, die 
wir  im Gesangsworkshop gelernt hatten. Am Ende unseres Abends  in Hajos verließen wir den Gasthof   
um auf unsere Busse zu warten. Während dieser Zeit organisierte unser Gesangsleiter ein Gruppenlied, 
als wir uns alle in einem Kreis mitten auf der Straße formierten, um ein paar letzte Lieder zusammen zu 
singen,  bevor  wir  abreisten.  Die  Gruppe  in  Hajos  war  so  freundlich  und  wir  haben  unseren  Abend 
zusammen genossen, bis zu unserer Abreise.......".(Von KAREN DAVID)
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DIENSTAG, 30. JULI 2019.
 Arbeitskreis Tanzen(Kindertänze) / Referentin: FRÉSZ RITA.
Nach dem Mittagessen  Abfahrt nach Bohl/Boly.
Kulturprogramm im Kulturhaus mit der Mohatscher Nationalitäten Volkstanzgruppe unter der Leitung von 
FILAKOVITI ISTVAN und der Naarader Tanzgruppe aus Großnaarad, die von ERB DOROTHEA geleitet wurde.
Im Weinkeller ROTH gab es eine Weinprobe, das Abendessen und ein gemütliches Beisammensein.
Die Familie ROTH organisierte diesen Abend dankenderweise.
"....Wir  hatten  auch  einen  Ausflug  nach  Boly,  der  eine  Tour  durch  die  wunderschöne  Stadt  und  das 
weitläufige Parksystem beinhaltete, sowie ein  leckeres Essen und eine Weinprobe  im Weinkeller ROTH. 
Der  Höhepunkt  der  Reise  nach  Boly  war  die  Volkstanzpräsentation  in  ihrem  wunderschönen  Kultur
zentrum.  Wir haben DonauschwabenVolkstänze von der Naarader Tanzgruppe aus Grossnaarad sowie 
der  Mohatscher  Nationalitäten  Volkstanzgruppe  gesehen    die  uns  die  preisgekrönte  Choreographie 
"Kroatisch    ungarndeutsche  Hochzeit"  mit  den  beeindruckenden  Ritualen    zeigte.    Erinnerungen  an 
meine Oma  im Kopftuch wurden  wach. An diese Auftritte  werde  ich mich bestimmt  immer erinnern....". 
(E.TULIUS) 

".......Während  wir  miteinander  plaudern  und  auf  die  tägliche  Anweisung  unserer  Anführer  warten, 
erkenne  ich  eine  hübsche  Frau,  die  gerade  den  Raum  betreten  hat.  Ich  kenne  sie!  Ich  traue  meinen 
Augen nicht. Ich bin in Ungarn und treffe jemanden, den ich kenne. Ja, es ist HERMINA und ich habe die 
Verbindung hergestellt. Hermina war mit der letzten Gruppe auf Tour, die aus Ungarn in die USA kam und 
unser  Club  und  ich  haben  sie  kennengelernt.  Hier  ist  sie  mit  ihrer  Schwester  RITA,  die  den 
Kindertanzworkshop leiten wird. Wir waren beide so gespannt aufeinander und es war so toll, diese Ver
bindung hergestellt zu haben! Der Tag ging weiter und wir verbrachten 3 Stunden mit RITA FRESZ, die uns 
verschiedene Tänze, Spiele und Sketche für unsere Kleinen beibrachte. Rita  teilte auch  ihre Gedanken 
und  Erfahrungen  mit,  wie  man  mit  den  Kindern  arbeitet.  Rita  war  so  voller  Energie  und  glücklich.  Sie 
sagte uns wiederholt dass die Kinder  glücklich sein müssen und natürlich lächeln! Es war so wunderbar, 
ihre  Philosophie  zu  hören,  denn  das  ist  es,  was  wir  in  unserer Tanzgruppe  praktizieren  und  predigen. 
Nach Abschluss des Workshops machten wir uns auf den Weg zurück zum Speisesaal zum Mittagessen 
und  machten  uns  auf  den  Weg  zu  den  Bussen,  um  nachmittags  und  abends  in  Boly  abzureisen!  Wir 
kommen in Boly an, wo wir die Stadt, einige Statuen und Denkmäler für die Donauschwaben und Kirchen 
besichtigen. Unsere Reiseleiterin war sehr sachkundig und teilte die realen Erfahrungen von ihr und ihren 
Familien  in  Boly!  Die  erste  Tanzgruppe,  die  für  uns  auftrat,  die Mohatscher  Nationalitäten  Volkstanz
gruppe  trat im Kulturehaus auf. Sie stellten eine kroatische  ungarische Hochzeit nach. WOW! 

manfrad
Typewriter
SEITE 22



".......Die Choreografien, Singen, Tanzen und Schauspielern waren nicht von dieser Welt! Diese Leistung 
hat mich wirklich beeindruckt und wie ich auf Marlene und Karen schaue, haben wir uns alle so glücklich 
gefühlt und wir waren beeindruckt von dem Leistungsniveau! Es war cool! Nachdem dies abgeschlossen 
war, gingen wir weiter durch die Stadt und fanden eine Freilichtbühne für die 2. Aufführung der Naarader 
Tanzgruppe  aus  Großnaarad.  Sie  bestanden  aus  allen Altersgruppen  und  hatten  nun  einen  anderen 
Veranstaltungsort und eine andere Art der Aufführung. Und wieder konnten wir einfach nicht glauben, wie 
großartig dieser Tanz war! Sie haben eine Menge Polka mit komplizierter Beinarbeit und Choreografie im 
"Halfmoon"  gemacht  und  die  Präzision  und  Energie  war  ansteckend!  Ich  konnte  meine  Füße  nicht 
aufhalten und wollte von meinem Sitz springen!........
.......Als ihr Auftritt zu Ende ging, ging die Sonne unter und sie zogen uns zu einer Publikumsbeteiligung 
hoch, was eine wirklich gute Zeit war! Der Tanz, den sie unterrichteten, war sehr  interaktiv und auf der 
Liste, unsere Tänzer für etwas Spaß zu unterrichten! Wir fuhren in einer großen Gruppe los und unsere 
Busse brachten uns zur nächsten Haltestelle ... WEIN und Abendessen im Wein Keller ROTH! Oft trennten 
wir uns, um uns auf unserer Tour mit anderen zu treffen und Kontakte zu knüpfen, aber hier entschieden 
wir  uns,  als  unsere  Gruppe  zu  sitzen. Also  waren  wir  sieben  zusammen  mit  einem neuen  Freund  aus 
Detroit.  Der  Wein  floss,  das Abendessen  war  köstlich  und  das  Gespräch  und  die  Geschichten  gingen 
weiter über unsere Eltern, unsere Großeltern, ihre Heimatstädte, wie sie lebten und was sie taten. Es war 
eine  besondere  Nacht  und  wir  teilten  so  viel  miteinander  und  wir  lachten  und  wurden  weinerlich  und 
weinten. Es war Zeit zu gehen und wir waren traurig zu gehen, als wir unsere Zeit dort genossen haben 
und ich mag es nicht, wenn eine gute Nacht endet.......".
 

TAGUNG  DES WELTDACHVERBANDES  DER  DONAU  SCHWABEN  IM  BAJE.  Unter  dem  Vorsitz  von  STEFAN  IHAs‐das 
Protokoll  führte ELISABETH ZIEMER‐wurde mit der Begrüßung der Mitglieder des Präsidiums und der Gäste 
die  Sitzung  erö net.  Als  Leiterin  des  UBZ  begrüßte  TEREZIA  SZAUTER  alle  Teilnehmer  und  wünscht  der 
Sitzung  einen  guten  Verlauf  und  viel  Erfolg  in  ihren  Tä gkeitsbereichen.  JOSEF  JERGER  übermi elte  die 
Grüße  des Vorsitzenden des BV  der  Donauschwaben, HANS  SUPRITZ.  Zu  Beginn  der Versammlung wurde 
den  verstorbenen Mitgliedern  gedacht.  In  Anerkennung  ihrer  Tä gkeit  und  Engagements  im  Landesrat 
der  ungarndeutschen  Chöre,  Kapellen  und  Tanzgruppen  wurde  ZSUZSANNA  LEDÉNYI  das  EHRENABZEICHEN  IN 
SILBER  verliehen.Nach  dem  Kassenbericht wurde  über  die Mitgliedsbeiträge  und  die Art  der  Einzahlung 
disku ert. Auch die Hauptversammlung  im Jahr 2020 mit Neuwahlen waren Teil dieser Sitzung. Als Ort 
der Austragung wurde nach einem Beschluss des Präsidiums Marchtrenk  in Oberösterreich ausgewählt. 
Einem breiten Rahmen nahmen die Diskussionen über die Neuwahlen im Jahr 2020 ein. Wer kandidiert, 
wer  könnte  der  neue  Jugendvertreter  für  Europa werden  aber  auch wo  könnte  das  fün e Wel re en 
sta inden.ROBERTO ESSERT  informiert über die geplante Feierlichkeiten an‐lässlich des Jubiläums 70 Jahre 
Siedlung  Entre  Rios,  die  im  Januar  2022  sta inden  werden.  Die  Probleme  Reisegruppen  in  der  USA 
unterzubringen,  sowie  auch  die  Form  der  Anträge  für  Reisen  nach  Übersee  wurden  wieder  einmal 
intensiv disku ert. Anträge müssen direkt an den Weltdachverband gestellt werden, ansonsten können 
die Gruppen nicht mit einer Unterstützung des jeweiligen Gastlandes rechnen. Die Gedenknadeln zum 4. 
Wel re en  wurden  u.a.  in  Zusammenarbeit  mit  ROBERT  FILIPPI  gestaltet  und  von  ihm  in  den  USA 
kostengüns g bestellt. ROBERT FILIPPI, Landespräsident der Donauschwaben in den USA, überreicht STEFAN 
IHAS  ein  Präsent  als  Dankeschön  für  die  geleistete  Arbeit  und  Planung  des  4.  Wel re ens.  MANFRED 
MAYRHOFER würdigt die Tä gkeit des Präsidenten IHAS und des Geschä sführenden Vizepräsidenten JERGER. 
Der Weltdachverband der Donauschwaben hat eine Pro lseite in Facebook verö entlicht, Administrator 
ist BIANCA FURAK. 
MANFRED MAYRHOFER ist Administrator der Facebook‐Seite FREUNDE DES WELTDACHVERBANDES DER DONAUSCHWABEN.
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EIN BERICHT ZUR AUFWERTUNG DES WELTDACHVERBANDES DER DONAUSCHWABEN

Wir sind doch Donauschwaben!
Von PATRIK SCHWARCZKIEFER

Man  streitet  und  diskutiert  darüber  seit  langem,  ob  die  Ungarndeutschen  sich  Donau
schwaben nennen sollten oder nicht  (hier geht's natürlich nicht um die  in Westungarn verblie
bene  Heanzen,  sondern  um  die  wahren ,,Schwaben",  die  nach  den  Türkenkrie¬gen  im 
Königreich Ungarn angesiedelt wurden). In der letzten Zeit scheint es so, dass dieser Begriff aus 
der ungarndeutschen Umgangssprache gänzlich verschwindet. Eine große Ausnahme ist, wenn 
der Weltdachverband der Donauschwaben sein  Welttreffen  in Ungarn  organisiert.  Jugendliche 
und  ältere  Jugendliche  aus  der  ganzen  Welt  (vor  allem  aus  den  USA,  Kanada  und  Brasilien) 
nehmen an dieser zweiwöchigen Veranstaltung teil um das Leben und die Kultur ihrer Vorfahren 
kennen  lernen  zu  können.  Ich  hatte  auch  die  Gelegenheit,  mich  nur  für  paar  Stunden  dieser 
Gruppe anzuschließen; und diese Erfahrung werde ich nie vergessen.

In  Bohl/Bóly  und  dann  in  Taks/Taksony  konnte  ich  mich  mit  den  Teilnehmern  ein  bissl 
unterhalten  alle antworteten auf die Frage  Wie  identifizierst du dich?" mit  Donauschwabe"  
manchmal  auf  Englisch  (der  Sprachverlust  ist  nicht  nur  für  uns  ein  Problem),  manchmal  mit 
amerikanischem  Akzent.  Und  wenn  junge  Erwachsene  in  meinem Alter,  z.  B.  aus  Chicago, 
dasselbe tun, beginnt man sich Gedanken zu machen: Wie zum Teufel kann es sein, dass nach 
fast  einem  Jahrhundert  Nachfahren  donauschwäbischer  Familien,  die  teilweise  auf  dem 
Territorium des  heutigen Ungarns  lebten,  sich  für Donauschwaben  halten,  und  diejenigen, die 
geblieben sind, nicht mehr.

Diese  Selbstabgrenzung,  die  sich  in  den  letzten  Jahrzehnten  vollzog,  hatte  zur  Folge, 
dass man sich im Mutterland schwertut sich als (Ungarn) Deutscher zu präsentieren. Der Begriff 
"ungarndeutsch" bedeutet  für den Durschnittsbundesdeutschen nichts, das gilt auch  für Öster
reicher. Wenn man aber  Donauschwabe" sagt, wird plötzlich auch für diejenigen verständlicher, 
wo  wir  hingehören,  woher  wir  kommen,  die  die  Geschichte  des Auslandsdeutschtums/Volks
deutschtums nur oberflächlich kennen.

Die historische Verantwortung unserer Generation in diesem Sinne ist also, dass wir uns 
klarmachen:  Der  größte  Teil  der  Ungarndeutschen  gehört  zum  Donauschwabentum.  Es  gibt 
immer  mehr  Initiativen,  z.B.  die  Kooperation  des  Landesrats  und  des  Weltdachverbandes, 
wodurch  Tanzgruppen  aus  Ungarn  in  den  USA  vor  USDonauschwaben  auftreten,  oder  der 
immer aktivere Austausch zwischen den Banaler Schwaben und dem Hartianer GJUFreundes
kreis. Der erste wichtige schritt ist, dass wir feststellen: Wir sind Donauschwaben, Menschen mit 
der gleichen Herkunft wie unsere Landsleute im und aus dem Banat oder eben die wenigen in 
den  Staaten  des  ehemaligen  Jugoslawiens  oder  auf  dem  ganzen  Globus.  Trianon  und  seine 
grausamen  Folgen  haben  uns  zwar  geteilt,  aber  heute  in  einem  Europa,  wo  wir  uns  freier 
bewegen können, wo  wir Temeswar  von Budapest aus  in 4 Stunden erreichen können,  ist es 
keine nie überbrückbare Herausforderung, die Kontakte aufzuwärmen und zu pflegen. 

Wie das donauschwäbische Motto sagt: 
SEMPER ATQUE SEMPER LIBERI AC INDIVISI 

FÜR IMMER FREI UND UNGETEILT!

Quelle: SONNTAGSBLATT Nr. 3/2019
Bearbeitung J.V.S
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MITTWOCH, 31. JULI 2019
Nach dem Frühstück im UBZ hieß es Abschiednehmen von Baja und wir machten uns auf den Weg nach 
Hatzfeld.  Diese  Fahrt  führte  über  Temeschburg/Timisoara.  Dort  erfolgte  ein  Stadtrundgang,  anschlie

ßend  Weiterfahrt  nach  Hatzfeld/Jimbolia  wo  wir  im  Hostel 
"Ilina Classic" und in der Pension "Eden RV" unsere Zimmer 
bezogen.  Zum  Abendessen  trafen  wir  uns    im  Restaurant 
Classic.  Ansprechpartner  vor  Ort  waren  ZAPPE  ERWIN  und 
KOCH  JOSEF  und  HANSI  MÜLLER  war  für  die  Organisition 
zeichnend.
"....... Am  Mittwoch,  den  31.  Juli,  packten  wir  unsere  Koffer 
und  fuhren  nach  Hatzfeld,  Rumänien.  Unterwegs  hatten  wir 
das  Vergnügen,  einen  tollen  Nachmittag  in Temeschburg  zu 
verbringen.  Was  für  eine  schöne  Stadt.  Unsere  gesamte 
Gruppe hatte Glück bei einer Stadtrundgang von eine lokalen 
Führerin,  die  die  GESAMTE  Stadtgeschichte  zu  kennen 
schien  und  wusste  wie  die  Geschichte  der  Donauschwaben 
mit  der  Geschichte  der  Stadt  verbunden  ist  und  war.    Ich 
hatte das  Gefühl,  dass sie  speziell  mit mir  sprach  und  viele 
Fragen  beantwortete,  von  denen  ich  nicht  wusste,  dass  ich 
sie  hatte.  Gegen Abend  waren  wir  im  Hostel  "Ilina  Classic" 
angekommen,  unserem  Zuhause  für  die  nächsten  5  Tage. 
(E.TULLIUS)

Donnerstag, 01. August 2019  Frühstück  wie  immer  im  Hotel. 
Daran  schloss  sich  der  Arbeitskreis  Tanzen   und  Hutschmuck .  So 
trafen wir auf den Referenten HANSI MÜLLER, den einige von uns bereits 
vom  letzten  Welttreffen  in  Werischwar  kannten.  Für  Hutschmuck  war 
EDITH BARTA zuständig. Nach dem Mittagessen im Restaurant  Classic  
wurde  am  Nachmittag  wieder  in  den Arbeitskreisen  gearbeitet.  Nach 
dem Abendessen,  wieder  im  bereits  erwähnten  Restaurant  "Classic", 
hielten  IGNATZ  FISCHER  und  JOSEF  KOCH  einen  Vortrag  über  die 

Geschehnisse während der Russland Deportation. Dieser Vortrag wurde im Kulturheim gehalten.

"Mittwoch, 31. Juli   ...  und  wir  sind  auf  dem  Weg  nach  Hatzfeld  mit  einem  Zwischenstopp  in 
Temeschwar.  Mit  moderner  Technologie 
(unseren  Handys)  und  den  KartenApps  war 
es wirklich großartig, die Städte zu sehen, die 
wir  passiert  hatten.......  Wir  fuhren  durch 
Szeged  (wo  der  berühmte  Paprika  hergestellt 
wird,  den  viele  von  uns  benutzen)  und 
machten uns auf den Weg nach Temeschwar, 
eine  der  größten  Städte  Rumäniens  und 
bekannt  für  seine  Architektur  und  den 

schönsten  Platz.  Die  meisten  von  uns  machten  einen  leichten 
Spaziergang und endeten an einer Bar auf dem Dach, um  ein  kühles 
Getränk mit einer atemberaubenden Aussicht zu genießen. Außerdem 
gingen  wir  unter  einer  malerischen  Straße  hindurch,  die  von  bunten 
Schirmen  bedeckt  war  und  Schatten,  Fotomöglichkeiten  und  pure 
Glückseligkeit  bot.  .......Wir  fuhren  weiter  nach  Hatzfeld,  wo  wir  die 
nächsten Tage verbringen würden".  Von JANET FRICKER MALOFIY

Donnerstag, 1. August  in  Jimbolia  (Hatzfeld).  Nach  der  ersten  Nacht  in  unserem  neuen  Zuhause 
hatten wir ein großartiges Frühstück, bevor wir uns wieder mit dem Rest unserer Gruppe trafen. 
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Ein Teil von uns war im Hotel "Classic" im Zentrum von Jimbolia, während der Rest unserer Mitglieder im 
Hotel  "Eden"  untergebracht  war,  das  etwa  eine  Viertelstunde  Autofahrt  entfernt  war.  ......Nach  dem 
Frühstück  machten  wir  uns  in  der  Sporthalle  auf  zu  einem    Tanzworkshop  mit  HANSI  MÜLLER.  HANSI 
stammt ursprünglich aus Nero (rumänisches Banat) und ist derzeit Tanzlehrer und Leiter vieler deutscher 
Tanzgruppen  in  diesem  Bereich.  Es  waren  auch  Tänzerinnen  und  Tänzer  der  Tanzgruppen  Warjasch, 
Biled  und  Hatzfeld  dabei.  Hier  lernten  wir  einen  choreografierten  Walzer,  eine  Polka,  eine  traditionelle 
rumänische Brasoveanca und beendeten dann mit einem serbischen Tanz, der sehr schnell und komplex 
war.  ......Nach  dem  Mittagessen  besuchten  wir  eine  Hutschmuck  oder  Hutmachersitzung.  EDITH  BARTA 
erklärte  die  Herstellung  eines  KirchweihHutes,  die  verschiedenen  Stile,  Farben  und  Dekorationen,  die 
bei der Herstellung von KirchweihHüten verwendet werden. EDITH hat viele Hüte für die lokalen Gruppen 
in ihren eigenen Stilen und Farben hergestellt. Jeder Hut kann zwischen 80 und 120 Stunden Handarbeit 
beanspruchen. Jeder im Raum arbeitete abwechselnd mit Draht, Faden und anderem Zubehör, um Teile 
der Hutdekorationen herzustellen..........   Nach dem Abendessen  im Hotel hörten wir einem Vortrag von 
IGNAZ  FISCHER  und  JOSEF  KOCH  im  Kulturhaus.  Sie  sprachen  über  ihre  Erfahrungen  nach  dem  Zweiten 
Weltkrieg  und  über  die  Deportation  nach  Russland.  Dieser  Vortrag  war  einer  der  feierlicheren  und 
emotionaleren Teile unserer zweiwöchigen Erfahrung, aber wir waren dankbar, dass diese Männer  ihre 
schwierigen Erfahrungen mit uns geteilt hatten. Sie waren stolz darauf, dass so viele Menschen aus der 
ganzen Welt nicht nur interessiert waren, sondern auch ihr deutsches Erbe feierten und lernten........
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FREITAG, 02. AUGUST 2019  Frühstück wie immer aber diesmal etwas früher da um 7:00 Uhr bereits 
die Abfahrt nach Maria Radna geplant war. Jedes Jahr gibt es eine große Wallfahrt der Donauschwaben 
nach Maria Radna und wir hatten die Ehre auch dieses Mal teilnehmen zu dürfen. Nach dem Singen der 
Marienlieder gab es ein feierliches Hochamt in der Basilika. Nach dem Mittagessen stand die Rückfahrt 
nach Hatzfeld auf dem Programm.
Die Organisation in Maria Radna wurde von Pfarrer CADAREAN ION übernommen.

Freitag hatten wir einen Ausflug zum Heiligtum in Maria Radna geplant, wo wir eine Messe in der Basilika 
besuchen sollten. Leider gab es Busprobleme und nur die Hälfte der Gruppe konnte gehen. Wir meldeten 
uns freiwillig zurück und hatten stattdessen einen schönen entspannten Tag in der Stadt. Wir verbrachten 
den  Tag  damit,  die  Stadt  Jimbolia  zu  erkunden:  die  römischkatholische  und  die  orthodoxe  Kirche  zu 
besuchen, einzukaufen, Mittag zu essen, schwimmen und zu entspannen. 

DEUTSCHE WALLFAHRT IN MARIA RADNA
ZAHLREICHE DONAUSCHWABEN PILGERTEN ZUR MUTTER GOTTES
Von: RALUCA NELEPCU
Dienstag, 13. August 2019

In Radna, am Fuße der Lippaer Hügel, erhebt sich eine Kirche, die jedes Jahr Gäste von nah und 
fern empfängt. Es ist die römischkatholische Basilika  Maria Radna , in der jeder, der zur Mutter Gottes 
beten  will,  willkommen  ist.  Maria  Radna  bringt  Menschen  von  überall  her  zusammen,  und  das  unab
hängig davon, welcher Konfession sie angehören. Am 2. August pilgerten die Deutschen aus dem Banat 
nach  Maria  Radna:  Banater  Schwaben  und  Berglanddeutsche  von  überall  her  füllten  die  päpstliche 
Basilika anlässlich der Deutschen Wallfahrt, die jedes Jahr am PortiunkulaTag veranstaltet wird. 

Mit dem traditionellen Singen der Marienlieder begann die Festmesse in der Wallfahrtskirche. An 
der  Orgel  saß  der  Banater  Musikwissenschaftler  Dr.  FRANZ  METZ.  Den  musikalischen  Rahmen  der 
Heiligen  Messe  gestalteten  die  Sopranistin  NINA  LAUBENTHAL  und  der Bariton  WILFRIED  MICHL  aus  Deut
schland mit. Zahlreiche Vertreter der Landsmannschaft der Banater Schwaben sowie mehrerer Heimat
ortsgemeinschaften,  wie  etwa  Sanktanna  /  Sântana,  Traunau  /  Aluni ,  Lenauheim  oder  Nitzkydorf  / 
Ni chidorf,  reisten  auch  in  diesem  Jahr  nach  Radna.  Es  ist  uns  eine Ehre, wieder  bei  der Deutschen 
Wallfahrt  dabei  zu  sein.  Für  mich  war  es  aus  persönlichen  Gründen  etwas  ganz  Besonderes,  dass 
Bischof Josef Csaba Pál die Heilige Messe bei der Deutschen Wallfahrt zelebrierte, da ich in den 1980er 
Jahren in Bakowa bei seinen Gottesdiensten als Ministrant dienen durfte , erläutert HARALD SCHLAPANSKY, 
der  stellvertretende  Bundesvorsitzende  der  Landsmannschaft  der  Banater  Schwaben.  Aus  Nadrag/
N drag im Banater Bergland fuhr ein Bus mit etwa 45 Menschen nach Radna, viele davon Senioren, die 
von  der  Suppenküche  des  Temeswarer  CaritasVerbands  täglich  warmes  Mittagessen  erhalten.  Das 
Sozialprojekt wird von der  Interessengemeinschaft  Hilfe  für Nadrag  aus Münster  finanziell unterstützt. 
Der Vorsitzende der Interessengemeinschaft, Bernhard Balsliemke, hat diese Wallfahrt angeregt und wir 
sind ihm für seine Unterstützung sehr dankbar , versichert der Ortspfarrer JOSEF HOLLSCHWANDNER. 

Eine  Besonderheit  bei  der  Deutschen  Wallfahrt  war  die Anwesenheit  der  Mitglieder  des  WELT
DACHVERBANDS DER DONAUSCHWABEN, der die Deutsche Wallfahrt in das Programm des vierten Welttreffens 
Donauschwäbischer Kulturgruppen aufgenommen hatte. Es kamen also auch Donauschwaben aus den 
USA, Brasilien und Kanada. Sie alle fanden sich in der Basilica minor im westrumänischen Verwaltungs
kreis Arad  bei  der  Deutschen  Wallfahrt  ein.  Ungefähr  90  Personen    beteiligten  sich  an  dem  vierten 
Welttreffen der Donauschwäbischen Kulturgruppen. 
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CHEYENNE KERTES aus Toronto war schon mehrmals bei diesen Welttreffen dabei, auch das Heimatdorf 
ihrer Oma im ehemaligen Jugoslawien hat sie in der Vergangenheit besucht.  Wir haben in Ungarn eine 
Donauschifffahrt unternommen und eine Gedenkfeier an der Donau erlebt , sagt CHEYENNE KERTES.  Es 
ist sehr wichtig, dass wir unsere Sitten und Bräuche pflegen, weil uns das näher zur alten Heimat bringt , 
fügt sie hinzu. 

Weltdachverbandspräsident STEFAN IHAS empfindet es als wichtig, dass sich die Donauschwaben 
zu ihrer Herkunft bekennen. Das diesjährige Welttreffen fand zum Thema 

DONAUSCHWABE  STEH DAZU. WELTOFFEN UND TRADITIONSBEWUSST  statt. 
Die  Donauschwaben  schaffen  es  überall,  ihre  Traditionen  weiter  zu  pflegen.  Sie  sind  Inseln  in  den 
Ländern, in denen sie leben, und sie haben viel Heimweh. Deswegen geben sie auch ihre Traditionen an 
ihre  Kinder  und  Enkelkinder  weiter ,  erklärt  der  aus  der  jugoslawischen  Batschka  stammende  STEFAN 
IHAS, der 1965 nach Deutschland auswanderte. Der Weltdachverband der Donauschwaben zählt weltweit 
ungefähr 100.000 Mitglieder. Stefan Ihas steht seit nunmehr sieben Jahren an der Spitze des Verbandes.

Einer  der  stetigen  Pilger  nach  Radna  ist  der  Vorsitzende  des  DEMOKRATISCHEN  FORUMS  DER 
BANATER BERGLANDDEUTSCHEN, ERWIN JOSEF  IGLA.  Ich  finde es besonders wichtig, dass wir zusammen
kommen, um gemeinsam zur Mutter Gottes zu beten. Es ist eine göttliche Fügung, eine Freude und eine 
christliche Genugtuung, dass heute so viele Teilnehmer aus so vielen Ländern der Welt gekommen sind , 
sagt  igla.  Das bringt mir Kraft für die Zukunft , erklärt er.
Für den  römischkatholischen Bischof der Diözese Temeswar, JOSEF CSABA PÁL, war es das erste Mal, 
dass  er  die  Festmesse  der  Deutschen  Wallfahrt  als  Träger  dieses Amtes  zelebrieren  durfte.  In  seiner 
Predigt  sprach  der  Oberhirte  über  die  Bedeutung  der  Zusammengehörigkeit.  Es  ist  wichtig,  dass  wir 
nicht nur  individuell, sondern auch gemeinschaftlich denken. Gemeinschaftlich kann bedeuten, dass wir 
zur  katholischen  Kirche,  zum  Christentum,  zu  einem  Volk,  usw.  gehören.  Wenn  wir  gemeinschaftlich 
denken und wirken, dann werden wir in unserem Leben viel mehr Erfolg haben , sagt der Bischof. 

Wieso es wichtig sei, dass eine Sonderwallfahrt nach Radna für die Deutschen veranstaltet wird? 
Während  des  Jahres  gibt  es  nicht  viele  deutsche  Gruppen  in  Maria  Radna;  nur  solche,  die  vielleicht 

zufällig  in  die  Gegend  kommen.  Es  ist  wichtig,  dass  eine  Deutsche Wallfahrt  stattfindet,  denn  wir  sind 
nicht mehr so viele und Radna vermittelt eben den Eindruck, dass wir viele sind , erklärt der Domherr und 
Pfarrer in Maria Radna, ANDREAS REINHOLZ.
Nach  der  Heiligen  Messe  durften  die  Pilger  ein  Mittagessen  genießen  und  anschließend  das  Museum 
des Klosterkomplexes besichtigen. Am Nachmittag gaben die Musiker FRANZ METZ, NINA LAUBENTHAL und 
WILFRIED MICHL ein Konzert in der Kirche.
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Nach der Wallfart und dem anschließenden Mittagessen besuchten wir den Friedhof  in Hatzfeld wo wir 
an  einer Kranzniederlegung am Grab von STEFAN JÄGER und PETER JUNG teilnahmen, dann die Messe in 
der katholischen Kirche.  Nach der Messe wurden wir von einem Streichquartett mit kirchlichen Sängern 
zu einem Konzert  in der Kirche eingeladen. Nachdem der zweite Bus repariert war, gingen wir alle zum 
Abendessen in eine nahe gelegene Halle, wo wir von HANSI MÜLLER und seinen örtlichen Tänzern begrüßt 
wurden. Wieder wurden wir zu einem köstlichen Abendessen mit Bier, Wein und Schnaps verwöhnt! Von 
allen Schnäpsen auf dieser Reise war dies vielleicht mein Favorit! Ein lokaler Herr teilte seinen eigenen 
dreijährigen Aprikosenschnaps.  Durch  mein  kleines,  aber  wachsendes  Verständnis  der  schwowischen 
Sprache erklärte er, dass er diesen Schnaps nicht mehr herstelle, und es war ihm eine Ehre, das kleine, 
was er übrig hatte, mit ihm zu teilen.

  Ab  19.30    war  ein  gemeinsames 
Abendessen  mit  dem  Deutschem 
Forum  Hatzfeld  angesetzt.  Mit 
Vertretern  des  Orts  Forums 
Hatzfeld  wurde  im  Restaurant  am 
Thermalstrand  in  Hatzfeld  gefeiert. 
Gemütliches  Zusammensein  bei 
Musik,  Tanz  und  Ausklingen  des 
erreignissreichen  Tages.  Ein

geladen  waren  wir  vom  Ortsforum  Hatzfeld.  Wir  bedanken  uns  recht  herzlich  für  die  erwiesene 
Gastfreundschaft.
WIR WAREN DABEI: 1995 UND 2019!                                                          von ERWIN JOSEF  IGLA

Wir  waren  dabei :  so  betitelte  ich  meinen  Beitrag  in  der  Allgemeinen  Deutschen  Zeitung  für 
Rumänien   im  September  1995,  nach  der  Teilnahme  am  ersten  Welttreffen  aller  Donauschwaben  aus 
Europa und Übersee in Budapest. Als Vertreter des Banats waren der Kultur und Erwachsenenbildungs
verein  Deutsche  Vortragsreihe  Reschitza   und  die  deutsche  Volkstanzgruppe  aus  Ferdinandsberg  im 
Banater  Bergland  /  O elu  Ro u  unter  der  Leitung  von  PETRA  CRAIA  damals  in  die  Hauptstadt  Ungarns 
angereist. Eingeladen dazu haben der Weltdachverband der Donauschwaben und die Ungarndeutschen 
als Organisatoren vor Ort. Am 16. September 1995 hatten der Reschitzaer Verein und die Tanzgruppe 
aus Ferdinandsberg die einmalige große Ehre, die Gala des Festkulturprogramms zu eröffnen. Es war 
eine Anerkennung  für  uns,  als  Vertreter  der  Banater  Deutschen  dies  zu  tun.  Das  zehnminütige  Tanz
programm wurde mit großem Anklang aufgenommen. Nach unserem Auftritt  folgten noch Tanzgruppen, 
Chöre und Musikanten aus Ungarn, Deutschland, den Vereinigten Staaten und aus Brasilien (Entre Rios). 
Unser damaliger Gastgeber in Budapest war GEORG KRIX, Vorsitzender der  Jakob Bleyer Gemeinschaft 
e.V. Budapest.
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ZWEI DUTZENDE JAHRE DANACH
Wie bereits in den Medien bekannt, fand in Ungarn und in Rumänien in der Zeitspanne 24. Juli  

7. August  2019  in  der  Organisation  des  WELTDACHVERBANDS  DER  DONAUSCHWABEN  das  4.  WELTTREFFEN 
DONAUSCHWÄBISCHER  KULTURGRUPPEN  unter  dem  Motto  DONAUSCHWABE, STEH DAZU. WELTOFFEN  
TRADITIONSBEWUSST   statt.  Der  erste  Teil  des  4.  Welttreffens  bis  am  31.  Juli  wurde  in  der  Mitte  der 
Donauschwaben  in Ungarn  im Raum um Frankenstadt  / Baja verbracht. Ab dem 1. August befand sich 
die fast 90köpfige Mitgliederdelegation aus Europa und Übersee unter der Leitung von Weltdachverband 
Präsident STEFAN IHAS im Banat im Westen Rumäniens. Aufenthaltsorte im Banat waren Hatzfeld, Temes
war,  Radna,  Warjasch  und  Nitzkydorf,  letzte  beiden  mit  den  jeweiligen  traditionellen  Kirchweihfesten 
verbunden.

Kontakt mit der Delegation nahm ich erstmals bei der Deutschen Wallfahrt in Maria Radna, wo wir 
gemeinsam am Pontifikalamt, zelebriert vom Temeswarer Diözesanbischof JÓZSEF CSABA PÁL,teilnahmen, 
auf. Anschließend begleitete die Delegation des Demokratischen Forums der Banater Berglanddeutschen 
(DFBBVorsitzender  ERWIN  JOSEF  IGLA  und  die  beiden  DFBBVorstandsmitglieder  LEWINUS  LICKER  und 
UDO  KILVANYA)  die  Gäste    Richtung  Hatzfelder  katholischer  Friedhof. Am  Grabe  des  Schwabenmalers 
STEFAN JÄGER FAND EIN GEDENKEN STATT,  INNERHALB DESSEN WELTDACHVERBAND PRÄSIDENT  IHAS und DFBB
Vorsitzender  IGLA über das Leben und Werk des Hatzfelder international bekannten Malers sprachen. Es 
folgte die BlumengebindeNiederlegung seitens des Weltdachverbands. Auch wurde die letzte Ruhestätte 
des Heimatdichters PETER JUNG, am selben Friedhof in Hatzfeld beerdigt, besucht.

Die Delegation aus dem Banater Bergland nahm diese Gelegenheit wahr, dem Weltdachverband 
Präsidenten IHAS eine Erinnerungsmappe seitens des Kulturund Erwachsenenbildungsvereins  Deutsche 
Vortragsreihe  Reschitza   zu  überreichen.  Die  Mappe  enthält  Erinnerungen  an  die  erste Teilnahme  des 
Banater Berglands an einem Welttreffen der Donauschwaben, damals in Budapest 1995 organisiert, und 
nicht zuletzt an den anlässlich des 4. Welttreffens vom Kulturund Erwachsenenbildungsverein  Deutsche 
Vortragsreihe  Reschitza   und  vom  Demokratischen  Forum  der  Banater  Berglanddeutschen  herausge
brachten  Sonderbriefumschlag  mit  angefertigtem  Sonderstempel,  der  von  der  Rumänischen  Post AG 
genehmigt  wurde. Zu erwähnen sei,  dass  die  gesamte Post,  die an  diesem Tag,  dem 2. August  2019, 
gesandt vom Postamt Reschitza 1, mit diesem Sonderstempel versehen wurde. Alle Gäste aus Europa 
und von Übersee bekamen seitens der anwesenden Vorstandsmitglieder des DFBB als Geschenk den 
Sonderbriefumschlag  mit  Sonderstempel  sowie  ein  Buch  aus  der  Reihe  der  Veröffentlichungen  des 
Kultur  und  Erwachsenenbildungsvereins  Deutsche  Vortragsreihe  Reschitza ,  als  eine  bleibende 
Erinnerung an die Begegnung gedacht.
Es  folgte  in der SanktWendelinStadtpfarrkirche Hatzfeld eine Heilige Messe, von Pfr. DAVOR LUCACELA 
zelebriert,  gefolgt  von  einem  Musikkonzert,  als  Geschenk  für  die  Gäste  seitens  des  Vorsitzenden  des 
Demokratischen  Forums  der  Deutschen  im Banat,  Dr.  JOHANN  FERNBACH.  Protagonisten  des  Konzertes 
waren SIMONA NEGRU (Sopranistin), SILVIANA ANA CÎRDU (Orgelbegleitung), beide Musiklehrerinnen, und die 
Schülerin ANNA MARIA CRISTINA POPAN (Geige), alle aus Temeswar. Langanhaltender Applaus belohnte die 
Gäste.

Es  folgte  auf  Einladung  des  Demokratischen  Forums  der  Deutschen  in  Hatzfeld  und  dessen 
Vorsitzenden  Erwin  Zappe  ein  freundschaftlicher  Ausklang  im  Gasthaus  des  Thermalbades  Hatzfeld. 
Innerhalb des Abends überreichte der Präsident des Weltdachverband IHAS ERWIN ZAPPE und JOSEF KOCH 
(langjähriger Vorsitzender der Heimatortsgemeinschaft Hatzfeld  in Deutschland) je einen Ehrenbrief des 
Weltdachverbandes  in  Anerkennung  ihrer  Leistungen  zum  Gelingen  des  Welttreffens.  Das 
Abschiednehmen war leichter für uns alle, weil es in zwei Tagen ein Wiedersehen geben sollten.
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SAMSTAG, 03. AUGUST 2019.    Frühstück  im  Hotel,  dann  Abfahrt  nach    Warjasch/Varias. Auf  dem 
Tagesprogramm stand die Kirchweih in Warjasch, mit dem  Aufstellen vom Kirchweihbaum, der Einladung 
zur  Kirchweih,  dem  Gottesdienst  und  dem  Festzug  von  der  Kirche  zum  Festsaal,  dann  die 
Straußversteigerung, sowie Verlosung von Hut und Tuch. Alles in der Organisation von Müller Hansi und 
Lazea Monica. Spät abend Rückfahrt nach Hatzfeld. Verabschiedung von 3 Teilnehmerinnen    MALOFIY 
JANET, FRICKER MARLENE und DAVID KAREN.

Samstag war der Tag, den wir auf unserer Reiseroute hervorgehoben hatten  eine Banater Kirchweih in 
Warjasch (Varias). Es regnete für die Dauer der 45 Kilometer langen Reise, aber das tat der Aufregung in 
den Bussen keinen Abbruch. Die Mädchen halfen sich gegenseitig die Haare und Tracht vorzubereiten. 
HANSI MÜLLER,  der KirchweihVater und die einheimischen Tänzer begrüßten uns erneut,  um  die Feier
lichkeiten zu beginnen. Als erstes trugen die Jungen den Kirchweihbaum und stellten ihn auf.  Inzwischen 
hatte der Regen aufgehört und die Sonne kam durch die Wolken. Unsere Damen sahen bemerkenswert 
aus    MICHELLE,  MIKAELA  und  KARINA  zogen  ihre  traditionellen  BanaterTrachten  mit  rosa  Tüchern  und 
schwarzen Schürzen an; MARLENE, JANET und KAREN in ihren neuen  Blue Danube  Röcken. Die Kompli
mente an unsere Damen waren endlos.  Ich  trug meinen eigenen KirchweihHut,  den meine Mutter vor 
einigen  Jahren  dekoriert  hatte.  Heute  war  nicht  nur  eine  Demonstration,  sondern  DAS  offizielle  Kirch
weihfest der Stadt Warjasch. Wir schlossen uns den Einheimischen bei der Prozession durch die Stadt 
an,  man  hielt  an  drei  verschiedenen  Häusern  an,  besuchten  die  Hl.  Messe  und  kehrte  ins  Kulturhaus 
zurück. Bei  jedem Haus  luden  uns die  Gastgeber  zu  Wein,  Bier,  Schnaps,  Wurst,  Brot,  Käse,  Strudel, 
Keksen und vielem mehr ein. Unter Einbeziehung der Teilnehmer vor Ort und unserer Delegation aus den 
USA, Kanada und Brasilien zählte man 110 Paare  in der sieben Meilen  langen Prozession. Unterwegs 
hatten wir das Glück, von den Banater Musikanten, einer Blaskapelle aus Temeswar, begleitet zu werden. 
Zurück im Kulturhaus haben wir um den KirchweihBaum getanzt, einen Walzer und eine Polka, bis der 
Kirchweihstrauss  an  den  Geldherr  des  nächsten  Jahres  versteigert  wurde.  Den  Rest  des Abends  ver
brachten wir mit unseren alten und neuen Freunden im Saal, wo wir tanzten und sangen. Als die Zeit für 
den Abend gekommen war, wollten wir nicht  in den Bus einsteigen. Die heute gemachten Erinnerungen 
werden nicht so schnell verblassen und ich freue mich auf unsere eigene Kirchweih im November. 
VON WERNER FRICKER III
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Die Teilnahme am 4. Welttreffen war eine wundervolle Erfahrung! In der kurzen Zeit, in der wir zusammen 
waren, haben wir so viel erlebt!
"BUWWE WAS HA'N WIR HEIT?" Aber mein Lieblingserlebnis war die Kirchweih in Warjasch, Rumänien. 

Wir  zogen  unsere  KirchweihTracht  von  Kopf  bis  Fuß  an  und 
waren an diesem Tag fester Bestandteil der Warjascher Kirchweih. 
Die Kapelle spielte die Musik, als der Tag begann,  indem sie den 
KirchweihBaum in der Mitte des Platzes aufstellte. Es wurde von 
unserem neuen Freund HANSI MÜLLER geleitet, der an diesem Tag 
der KirchweihVater war. Er leitete die Aufstellung und den Marsch 
durch die Stadt, zusammen mit dem bekannten Ruf:  "BUWWE WAS 
HA'N WIR HEIT?" Wir waren 110 Paare aus verschiedenen Gruppen 
und  Länder,  die  sich  an  diesem  Tag  für  den  Kirchweihmarsch 
anstellten.  Wir  marschierten  stolz durch 
die  Stadt  und  machten  Halt  bei  drei 

verschiedenen Häusern, wo wir zu Erfrischungen, Musik und Tanz eingeladen 
wurden, bevor wir zur  traditionellen Kirchweihmesse in die Kirche kamen. Die 
Messe wurde auf Deutsch gefeiert und fand in einer schönen Kirche statt. Die 
Gänge waren mit den KirchweihPaaren aus Warjasch mit dem  wunderschön 
dekorierten  Rosmarinstrauss  geschmückt.  Nach  der  Messe  und  dem  Segen 
gingen wir zum Abendfest auf den Platz vor dem Saal zurück und umrundeten 
den  KirchweihBaum  mit  traditionellem  Tanz  und  dem  KirchweihStickl.  Wir 
genossen  das  gemeinsame Abendessen  und  die  abendlichen  Feierlichkeiten 
mit  ihren  Kapellen,  die  für  uns  spielten,  während  wir  so  viele  bekannten 
Liedern  hörten und  tanzten. Wir  haben es erst  am   Abend  gemerkt,  aber  wir 
waren  an  diesem  Tag  mehr  als  11  km  im  Umzug  gelaufen,  aber  wir  hatten 
keine Beschwerden! Es war eine Ehre, ein Teil der Kirchweih  in Warjasch zu sein und eine Erinnerung, 
die nicht vergessen wird!
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JOSEF TIGLA:  ".....Auf Einladung von Dr. HELLA GERBER, Vorsitzende der HOG Nitzkydorf  in Deutschland, 
weilte  ich  am Sonntag, dem 4. August  2019 beim diesjährigen Kirchweihfest  in der weltbekannten Ge
burtsgemeinde  der  Nobelpreisträgerin  HERTA  MÜLLER.  Die  Freude  meinerseits  war  umso  größer,  da  es 
hier ein Wiedersehen mit den Teilnehmerinnen und Teilnehmern des 4. Welttreffens der Donauschwaben 
gab. Die Begegnung aller Gäste aus dem In und Ausland begann in der Allgemeinbildenden Schule, wo 
bereits mehrere Kulturverantwortliche auf die Gäste warteten, allen voran Bürgermeister D NU  DR GHICI. 
Hier  anwesend  war  auch  der  Banaterdeutsche  Schriftsteller  und  Journalist  BALTHASAR  WAITZ,  ein 
geborener  Nitzkydorfer.  Langsam,  langsam  formierte  sich  der  Kirchweih Aufmarsch  unter  den  Klängen 
der  Banater  Musikanten  aus  Temeswar  und  marschierte  durch  die  Hauptgassen  von  Nitzkydorf.  Am 
Kerwei  Zug  machten  die Teilnehmerinnen  und Teilnehmer  des  4.  Welttreffen  der  Donauschwaben,  die 
rumänischen Volkstänzer Nitzkydorf ( Laleaua Pestri ) sowie die schwäbischen Volkstänzer aus Nitzky

dorf  ( Kornblumen )  und  Warjasch mit. Auch  reihten 
sich im KerweiZug die Ehrengäste ein. Bevor man in 
die  römischkatholische  Kirche  festlich  einzog,  be
suchte man im Zeichen der Ökumene die rumänisch
orthodoxe  Kirche,  wo  Pfr.  LAURIAN  POPA  die  Gäste 
von weit und breit herzlichst begrüßte.

In der römischkatholischen Kirche, die in die
sem Jahr ihren 195. Geburtstag feiert, zelebrierte der 
Kanzleidirektor der Diözese Temeswar, NIKOLA LAU , 
die Kirchweihmesse in Anwesenheit aller Beteiligten, 
auch  der  Ehrengäste.  Zum  Schluss  bedankte  sich 
Dr. HELLA GERBER für den ergreifenden Gottesdienst, 
gefolgt  von  einer  Blumenkranzniederlegung  am 
Denkmal  vor  der  Kirche  für  die  Verstorbenen  der 

beiden Weltkriege. Nach dem weiteren Aufmarsch bis zum Kulturheim folgten in dessen Hof ein gemein
samer Auftritt aller KerweiPaare und zum Schluss auch das Gruppenfoto. Im Kulturheim selbst folgte ein 
Abendessen für alle Beteiligten auf Einladung des Bürgermeisters und seiner Mannschaft. Ein internatio
nal belegter Tisch mit Vertretern aus Deutschland, aus den Vereinigten Staaten, aus Kanada, aus Bra
silien und aus Rumänien sorgte  für Gespräche zum Aufbau weiterer gemeinsamer  Initiativen  in der Zu
kunft.  Im  festlichen  Rahmen  überreichte  Weltdachverband  Präsident  STEFAN  IHAS  Bürgermeister  D NU  
DR GHICI  und  Dr.  HELLA  GERBER  je  einen  Ehrenbrief  des  Weltdachverbands  in Anerkennung  ihrer  Leis
tungen  zum  Gelingen  des  Welttreffens. Anschließend  überreichte  der  DFBBVorsitzende  ERWIN  JOSEF 

IGLA den Delegationsleitern aus den Vereinigten Staaten (ROBERT FILIPPI, Landespräsident der Donau
schwaben in USA), aus Kanada (GEORGE KRAEHLING, Präsident des Dachverbandes der Donauschwaben 
in  Kanada),  aus  Brasilien  (ROBERTO  ESSERT,  Vertreter  der  Siedlung  Entre  Rios),  aus  Deutschland 
(CHRISTINE NEU, stellv. Bundesvorsitzende der Landsmannschaft der Banater Schwaben in Deutschland), 
dem  WeltdachverbandPräsidenten  STEFAN  IHAS,  dem  Bürgermeister  D NU   DR GHICI  und  Dr.  HELLA 
GERBER  je  eine  Medaille  300  JAHRE,  SEITDEM  DAS  BANATER  BERGLAND AUCH  MIT  DEUTSCHEN  KOLONISIERT 
WURDE (1718  2018) .
Und wie sonst , ein jeder Anfang hat auch ein Ende, so auch die Begegnungen im Banat innerhalb des 
4. Welttreffens, in der Hoffnung auf ein Wiedersehen!
Zum Schluss  noch  einige  notwendige  kurze  Informationen: Der Weltdachverband der Donauschwaben 
wurde am 10. Juli 1983 in Ulm unter der Teilnahme von 23 Vertretern donauschwäbischer Organisationen 
aus Nord  und  Südamerika, Australien  und  Europa  gegründet.  Ihm  standen  der Reihe  nach CHRISTIAN 
LUDWIG BRÜCKER, JAKOB DINGES, RUDOLF REIMANN, JOSEF JERGER, BERNHARD KRASTL vor, und derzeit ist es 
STEFAN  IHAS  der zusammen mit ANNA FERNBACH bestens das diesjährige Welttreffen organisierte. Dafür, 
DANKE!

SONNTAG, 04. AUGUST 2019. Frühstück wie  immer, dann etwas Freizeit  zur Erholung vom gestrigen 
Tag,  Mittagessen  im  Restaurant  Eden.  Anschliessend  daran  Abfahrt  nach  Nitzkydorf/Nitchidorf.  Das 
Programm  in  Nitzkydorf:  Nach Ankunft  Besichtigung  (Haus  von  Herta  Müller,  Friedhof,Gassenbrunnen. 
Um 14:00 Uhr: Gottesdienst, danach Kaffee und Kuchen sowie das Kulturprogramm und gemeinsames 
Abendessen  in  der  Organisation  von  Bürgermeister  DRAGHICI  DANUT  und  Dr.  GERBER  HELLA. 
Abschiednehmen und Rückfahrt.
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Am Sonntag, 4. August reisten wir nach Nitzkydorf / Nitichidorf, wo wir eine zweite Kirchweih erleben 
und mitmachen konnten! Wir haben eine weitere echte Schwowische Kirchweih Veranstaltung erlebt. Da 
unsere Tracht die authentischste  ist und den Banater Schwaben ähnelt, wurden die drei Mädchen aus 
unserem  Club  ausgewählt,  um  mit  denen  zu  marschieren,  die  den  KirchweihMarsch  durch  die  Stadt 
führen. KARINA FRICKER, MIKAELA MALOFIY und ich begleiteten die Männer, die die Fahnen durch das Dorf 
trugen. Auf unserem Stadtmarsch besuchten wir einen Friedhof, das Stadtzentrum, die Kirche, in der die 
Messe abgehalten wurde, und die Häuser der Stadt, bevor wir an einem Komplex endeten, wo die Veran
staltung  für den Rest des Abends stattfinden würde. Beim Betreten des Komplexes versammelten sich 
mehrere  Gruppen  aus  ganz  Rumänien.  Nach  dem  Riesenmarsch  konnten  wir  mehrere  Gruppen  aus 
Rumänien beobachten, die viele verschiedene Tanzstile aufführten. Als die  rumänischen Gruppen  fertig 
waren, konnte der Landesverband die Tänze aufführen, die wir Anfang der Woche aus unserem Work
shop mit HANSI MÜLLER gelernt hatten. Wir konnten mit einer großen Gruppe zwei der Tänze aufführen. 
Es war eine wundervolle Erfahrung, mit einer so großen Gruppe von Leuten und einem Publikum aufzu
treten, das von den ausländischen Tänzern, die zu dieser Zeit auftraten, fasziniert war. Nach den Vorstel
lungen ging unsere Nacht im Inneren weiter, wo ein Bankettdinner für die darstellenden Gruppen und uns 
selbst  stattfand.  Unsere  Nacht  endete  damit,  dass  wir  einer  wundervollen  Bandaufführung  zuhörten, 
fremde Spirituosen tranken, leckeres Essen aßen und mit guten Freunden Kameradschaft pflegten.
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ERINNERUNG AN  BANAT

Fern im schönen Banaterland,
waren wir einst daheim,

da wo uns re Wiege stand
und der Mutter güt ge Hand,

sorgte für uns Kinderlein.
Wir denken oft und gern zurück,

an uns rer Jugend größtes Glück,
an unsren schönen Heimatort,

warum nur gingen alle fort?

Jetzt ist es leer, im Dorf, im Herzen,
das was uns bleibt, sind nur die Schmerzen.

Es zog uns weg, in fremdes Land,
wo einst der Ahnen Wiege stand,

hier sollt  es sein, der Schwaben Glück,
doch zieht s uns immer noch zurück.

So ab und zu, da keimt sie auf,
die Sehnsucht nach dem Elternhaus,
der Drang zu seh n, wo wir geboren,

der Schmerz zu seh n, was wir verloren.

Die Felder, Wiesen und auch Auen,
ach könnt ich sie noch einmal schauen.
So denkt man oft, doch was wär  dann?

Wär Frau dann froh und auch der Mann?
Man weiß es nicht, man kann s nicht sagen,
das Herz bleibt schwer, mit tausend Fragen.
Doch Leute jetzt heißt s:  nicht verzagen ,

wir sind zwar hier, doch wir sind Schwaben.
Wenn wir wohin gehen, nehm n wir mit:

Essen, Trinken und Musik.

So werden wir uns immer finden,
wo s lustig ist, mit kleinen Sünden,
wo jedermann sich mit viel Müh ,
ob s spät wird, oder besser früh,

sorgt um Aller Wohlergeh n,
dort werden wir uns wiederseh n.

Wir werden singen, tanzen, lachen,
so wie wir es schon immer machen,
wir werden trinken und auch essen,
Banat, wir wer n dich nie vergessen.

©RALPH FERNBACH
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Am Montag, dem 5. August, verabschiedeten wir uns von Rumänien und reisten in ein Viertel außerhalb 
von Budapest, Großturwall/Törökbálint.   Nachdem wir  in unsere Zimmer eingecheckt hatten, besuchten 
wir ein Seminar von JÜRGEN HARICH mit dem Titel  Unterwegs mit Donauschwaben durch die Welt .   Es 
war  interessant,  von  den  Donauschwaben  in  Südafrika  zu  erfahren,  und  traurig  zu  sehen,  dass  der 
DonauschwabenClub  in  Brasilien  seine  Identität  verliert,  um  seine  Einrichtung  zu  erhalten.  Er  hat  viel 
Zeit darauf  verwendet,  die Welt  zu bereisen und die DonauschwabenKultur  in  verschiedenen  Ländern 
kennenzulernen.  Er  teilte den Teilnehmern dieser Clubs  Bilder und  Videos von Clubhäusern, Gruppen
auftritten  und  den  verschiedenen  Programmen  mit,  die  sie  in  verschiedenen  Städten  und  Ländern 
anbieten. Dieser Abend endete mit einer wunderschönen 3stündigen Dinner Kreuzfahrt auf der Donau, 
bei der die Lichter Budapest s die Nacht erhellten. Es ist schwer zu sagen, was am ansprechendsten war 
 die Auswahl der Speisen oder die Aussicht.Während der Kreuzfahrt war es ein unvergesslicher Anblick, 
wie der Tag auf dem Fluss in die Nacht überging und nach Budapest blickte. Diese DinnerKreuzfahrt war 
nicht nur atemberaubend mit der Aussicht, sondern war auch eine der entspannteren Umgebungen der 
Reise, in der Sie sitzen und die Menschen in Ihrer Umgebung auf dieser einmaligen Erfahrung kennen
lernen konnten.  Am Dienstag wagten wir uns an die Pesterseite der Stadt und gingen von der Citadelle 
hinunter, über die Brücke und in das Herz der PesterSeite. Wir hatten Zeit für Einkäufe und die Gelegen
heit, das Mittagessen einzunehmen.  Unser Tag endete in Taks für eine Abschiedsparty voller Überrasch
ungen.  Die Gruppe machte eine Tour durch die Stadt in "Trabis", die aus der Ära des Kalten Krieges 2
TaktMotor winzige Autos sind (für Amerikaner etwas ungewöhnlich).  Während der Tour, besuchten wir 
die  katholischen  Kirche  und  das  Donauschwäbische  Heimatmuseum,  das  in  einem  original 
Donauschwäbischen  Hof  untergebracht  war.  Die  TaksAnlage  ist  ein  schönes  Restaurant,  das  von 
Picknickplätzen  im  Freien,  einem  Musikpavillon  und  einer  Aufführungsbühne  umgeben  ist.  Ihre 
Tanzgruppen traten für uns auf, es gab eine großartige Kapelle, die den ganzen Abend Tanzmusik spielte, 
und  wir  bekamen  ein  fantastisches Abendbuffet.    Was  für  eine Art,  sich  von  einem  so  schönen  Ort  zu 
verabschieden. Von MICHELLE PAUL.

Montag, 05. August 2019  Vorbereitungen  zur Abfahrt,  Bus  beladen,  Frühstück  und Abfahrt  nach 
Großturwall/Törökbalint. Unterkunft  fanden wir  im OEKOTEL Tópark Hotel,  von wo wir  auch am Abend 
die  Fahrt  nach  Budapest  antraten,  wo  bereits  das  Donauschiff  auf  uns  wartete.  Ein  wunderbares 
Galadinner  und  die  traumhafte  Kulisse  von  Budapest    die  wir  dann  ansschliessend  auch  per  Fuß 
besuchten  waren für uns ein überwältigendes Ereigniss. Organisation der Donauschifffahrt von MORVAI 
IBOLYA.
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In  diesen August  fand  der Abschiedsabend  des  Welttreffens  vom  Weltdachverband  der  Donau
schwaben wieder in Taks statt. Es war uns eine große Ehre, die Mitglieder des Vereins zum zweiten Mal 
zu  empfangen,  denn  es  heißt,  sie  kehren  nach  Taks  immer  gerne  zurück.  Daneben  freuten  wir  uns 
besonders  darüber,  viele  guten  Freunde  und  Bekannte  von  unserer  USA    Kanada  Tour  2018 
wiedersehen zu können. Viele Mitglieder der Gruppe waren also schon in Taks, so haben wir lange nach
gedacht,  wie  wir  ihnen  etwas  Neues,  Einzigartiges  und  Besonderes  ihnen  bieten  könnten.  Wir  wollten 
unbedingt,  dass  sie  kurz  die  Gemeinde  anschauen.  So  sind  wir  auf  die  Idee  gekommen,  ihnen  eine 
NostalgieTrabi Fahrt zu organisieren. Ein Takser Tänzer ist  in einer Firma tätig (Pink Trabant), die über 
viele  alten  Trabis  aus  der  DDRZeit  verfügt,  und  sie  an  Touristen  und  Interessenten  vermietet.  Wir 
meinten, die Trabis wären nicht nur wegen ihres Alters für unsere Gäste  interessant, sondern auch weil 
ihre Größe auch nicht mit den Autos vom amerikanischen Kontinent vergleichbar ist.

Dienstag, 06. August 2019,  Frühstück.  anschliessend  daran  Fahrt  nach  Budapest  zur  Stadtbe
sichtigung, Weiterfahrt nach Taks/Taksony, dort Eintreffen im Sziget Étterem. Daran Rundfahrt in Taks mit 
Trabi, Abschiedsfeier  mit  Kulturprogramm. Alles  in  der  Organisationvom  Vorsitzenden  des  Landesrates 
und   Bürgermeister KREISZ LÁSZLÓ. Über den Flughafen Budapest   wo wir uns bereits von einigen Teil
nehmer verabschiedeten   ging es zurück ins Quartier.
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Der letzte Tag unserer Reise  Dienstag, 6. August  wurde in Budapest und Taks/Ungarn ver
bracht. Wir haben unseren letzten Tag in beiden Städten verbracht und es war unglaublich. Wir fingen in 
Budapest an, die Stadt zu bereisen; Auf der Tour gingen wir durch verschiedene Bereiche, die aus Denk
mälern, Statuen und Kirchen bestanden, die sich alle im JubileumiPark befanden.
Ein besonderer Ort, den wir genossen haben, war die Zitadelle, wo wir einen atemberaubenden Blick auf 
die  ganze  Stadt  hatten. Als  wir  auf  dem  Hügel  standen,  schauten  wir  auf  Budapest  und  tranken  ein
heimisches  Pilsener  Bier  namens  Hubris!  Die  nächste  Station  des  Tages  war  ein  Stadtmarkt  namens 
Central  Market.  Das  Gebäude  erinnerte  uns  an  den  Reading Terminal  Market  in  Philadelphia.  Es  gab 
Essens und Getränkestände und eine Vielzahl einzigartiger Geschäfte. Während wir dort waren, kaufte 
ich ein paar authentische handgemachte KirchweihTaschentücher, die  zu meinen Tüchern passen, die 
ich zu Hause habe! Werner, Karina und ich aßen ein leckeres Essen zusammen mit einem kalten Fass
bier! Karina und ich teilten Kartoffeln und Fleischbällchen mit einer roten Sauce, die so satt war. Jemand 
aus  der  Gruppe  kaufte  ein  riesiges  Einmachglas,  das  mit  einem  Orangengetränk  gefüllt  war,  das 
Orangenscheiben enthielt. Es war ein köstliches alkoholisches Getränk und war super erfrischend in der 
Hitze! Dieser Tag  in Budapest bestand aus vielen Spaziergängen und Besichtigungen beeindruckender 
Sehenswürdigkeiten  und  einer  atemberaubenden  Landschaft.  Als  wir  unsere  Tagestour  in  Budapest 
beendet hatten, fuhren wir mit dem Bus nach Taks. Wir wollten eine andere Tanzgruppe aufsuchen und 
mit ihnen feiern! Als wir im Clubhaus der Gruppe ankamen, wurden wir in winzigen RetroAutos durch die 
Stadt gefahren und an mehrere Orte gebracht. Zuerst gingen wir zu einer Kirche, die innen wunderschön 
mit Buntglasfenstern war! Danach wurden wir zu einem Museum gefahren, in dem traditionelle Trachten 
und  Erinnerungsstücke  aus  der  Stadt  und  ihren  Bewohnern  ausgestellt  waren.  Nach  Beendigung  der 
Autotour  gingen  wir  zurück  zum  Clubhaus  der  Tanzgruppe  und  sahen  ihnen  beim Auftritt  zu.  Wir  ver
brachten  den  späten Abend  und  die  Nacht  mit  einer Tanzgruppe,  die  uns  durch  ihre  Stadt  tourte.  Die 
Gruppe  führte  eine  Performance  auf,  die  aus  gekoppelten  Tänzen  bestand,  mit Abschnitten,  die  nur 
Männer und Teile enthielten, die nur Frauen waren. Alle Tänze waren  wunderschön  choreografiert und 
variierten  von  langsamen  Polkas  bis  zu  hochfreudigen.  Nach  dem Auftritt  der  Gruppe  haben  wir  die 
ganze Nacht getanzt, gesungen, getrunken und gegessen! Diese beiden Städte waren atemberaubend 
und ein toller Abschluss unserer Reise!  
VON MIKAELA MALOFIY

Unsere Tänzer, ihre Eltern und unsere begeisterten Helfer zeigten der Gruppe kurz das Dorf.Sie warteten 
an drei Stationen auf den bunten TrabiKonvoi; auf dem Hauptplatz, bei der dieses Jahr  fertiggebauten 
kalvinistischen Kirche und beim schwäbischen Heimatmuseum. Sie haben den Mitgliedern des Weltdach
verbandes  die  wichtigsten  Informationen  über  die  Sehenswürdigkeiten,  und  damit  zusammenhängend, 
über die Geschichte des Dorfes erzählt. Daneben konnten die Gäste bei jedem Halt typische ungarische 
oder schwäbische Speisen und Getränke probieren, wie  Nusspäga  oder  Pálinka . Während ein Teil der 
Gruppe auf der Rundfahrt war, sorgten die Schorokscharer Burschen  im Restaurant und Biergarten zur 
Insel mit guter Blasmusik für die gute Stimmung. 
Der Abend wurde unter Mitwirkung von der Füzes Tanzgruppe aus Kleinturwall und den Takser Jungen 
Donauschwaben mit einem kurzen Tanzprogramm und einem fröhlichen Beisammensein abgeschlossen.
Wir  hoffen,  dass  unsere  Gäste  den Aufenthalt  in Taks  genauso  schön  fanden,  wie  unsere  Vereinsmit
glieder. Wir möchten uns bei den Organisatoren des Weltreffens bedanken, dass sie unsere Gemeinde 
würdig gefunden haben, den Abschiedsabend bei uns zu veranstalten. Wir stehen ihnen immer gerne zur 
Verfügung, und freuen uns auf ein baldiges Wiedersehen.
BERTA BAKÓ  Stellvertretende Vorsitzende Verein der Takser Jungen Donauschwaben
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MITTWOCH, 07. AUGUST 2019 ENDE DES 4. WELTTREFFENS 2019
Vom Moment unserer Ankunft am Flughafen Budapest an  trafen uns DonauschwabenReisende 

aus anderen  Städten,  bis  wir  den  Flughafen  Budapest  mit  DonauschwabenFreunden verließen, die  in 
andere Städte nach Hause fuhren, waren die elf Mitglieder der CincinnatiDelegation dankbar, an dieser 
Veranstaltung  teilgenommen  zu  haben.    Die  Organisatoren  dieses  unglaublichen Treffen,  STEFAN  IHAS, 
Präsident  des  Weltdachverbandes, und  ANNA  FERNBACH,  Mitglied  des Weltdachverbandes,  haben  uner
müdlich daran gearbeitet, dieses Ereignis von der größten Aktivität bis zur kleinsten 
Einzelheit  zu  einem  bedeutungsvollen  und  unvergesslichen  Ereignis  zu  machen. 
Wir aus Cincinnati waren noch nie so stolz, Donauschwaben zu sein.  Wie STEFAN 
und ANNA es an ihre Polos geschrieben hatten, damit alle es sehen konnten  

DONAUSCHWABE

 STEH DAZU.
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WELTDACHVERBAND FÜR DONAUSCHWABEN 4. WELTTREFFEN 2019
Von: ROSE‐MARIE HAUER‐Chicago Donuts, USA.

Eine  der  unvergesslichsten  Erfahrungen  meines  Lebens  war  das  4.  Wel re en,  das  vom  24.  Juli  bis  7. 
August 2019 in Ungarn und Rumänien sta and. Jeder Tag der Reise brachte neue Einsichten und Abenteuer. Ich 
habe viele Städte  in Ungarn genossen, wie Nadwar,  Seetsch, Hajosch, Bohl,  Schomberg, Mohatsch, Großnaarad, 
Budapest  sowie  Timisoarara,  Hatzfeld,  Jimbolia, Warjasch,  Nitzkydorf  und  Liova  in  Rumänien,  zu  denen  wir  zu 
kulturellen Programmen  gereist  sind. Diese Gruppen weckten  die Ho nung,  dass  unsere  Kultur und  Tradi onen 
weitergeführt werden. Bei unserer Ankun  wurden wir viele Male von einer Kapelle begrüßt, die Musik spielte. Die 
Gastgeber  waren  freundlich  und  großzügig  und  gaben  Empfänge  mit  Getränken  und  köstlichen  tradi onellen 
Speisen. Die Vereine waren so stolz darauf, uns  ihre Städte und Museen zu zeigen und uns Geschichten aus der 
Vergangenheit  zu  erzählen.  Die  Tanzgruppenleistungen  waren  hervorragend!  Ein  besonderer  Dank  geht  an  alle 
Vereine, die uns während unserer Besuche betreut ha en und so viele Lernerfahrungen geplant haben.

Was  diese  Reise  zu  einer  lebensverändernden  Erfahrung  machte,  war  die  Reise  durch  Ungarn  und  Ru‐
mänien  und  die  Begeisterung,  die  ich mitbrachte,  um  alle Momente  des Wel re ens  festzuhalten.  Durch  diese 
Dörfer zu gehen, hat meine Begeisterung für unsere Vorfahren geweckt und mein bisheriges Wissen genutzt, um 
die Geschichte der Donauschwaben besser  zu  verstehen.  Ich habe  so  viele  freundliche und herzliche Menschen 
getro en, und  sie haben viele  tradi onelle  Erfahrungen mit uns geteilt, die mir ein  Leben  lang erhalten bleiben 
werden.

Jeder Tag war eine neue Erfahrung! Unsere Gruppe lernte, wie man Wurst macht und Strudel zubereitet. 
Wir haben gelernt, wie man Unterröcke für die Trachten stärkt und Dekora onen für Kirchweih‐Hüte herstellt. Als 
Gruppe  besuchten wir  eine Mühle  und  eine  Schnapsbrennerei. Wir  kamen  sogar  an Herta‐Müllers‐Haus  vorbei, 
einer  Banater  Literaturnobelpreisträgerin.  Unsere  Gruppe  ha e  das  große  Glück,  das  uns  Tanzleiter  aus  ver‐
schiedenen Gegenden Ungarns und Rumäniens besucht haben. Sie haben uns tradi onelle Tänze von der Kinder‐
gruppe bis zur Erwachsenen‐Kulturgruppe beigebracht, damit wir sie mit nach Hause nehmen können, um andere 
in  unseren  Vereinen  zu  unterrichten.  Wir  wurden  auch  mit  einem  großar gen  Akkordeonisten  bekannt,  JOZSEF 
EMMERT, der uns viele neue Lieder beibrachte, die uns während der gesamten Reise begleiteten.

JOSEF JERGER, Vizepräsident des Weltdachverbandes, erzählte eine bewegende Geschichte seiner Jugend 
in den Jahren 1944 bis 1950 während des Völkermords an den Donauschwaben. IGNAZ FISCHER und JOSEF KOCH be‐
richteten auch über die russische Deporta on. Unsere Gruppe war all diesen Männern dankbar, dass sie sich die 
Zeit genommen haben, ihre schmerzha en Geschichten aus dieser Zeit zu erzählen. Es war wirklich wich g, diese 
Geschichten zu teilen, um sich an unsere Vorfahren und deren Erlebnisse zu erinnern.

Ein Höhepunkt war die Präsenta on und Widmung des Ulmer Schachtel im Internat des Ungarndeutschen 
Bildungszentrums. Der Ulmer Schachtel wurde als Erinnerung an die Ankun  unserer Vorfahren  im Land gebaut 
und wird als Vorbild dienen, um kün igen Genera onen in der Schule Geschichte beizubringen. Am Abend haben 
wir alle dieses Ereignis beim Anna Ball gefeiert und zur Musik der Heimattöne Kapelle getanzt.

Einige inspirierende Momente der Reise waren Erinnerungen an die Vergangenheit, wie der Kranz, der in 
Erinnerung an unsere Vorfahren, in der Donau platziert wurde. Am Grab des berühmten Donauschwaben‐Malers 
STEFAN  JÄGER  wurde  ein  Kranz  niedergelegt.  Auch  an  PETER  JUNG,  einen  berühmten  Dichter  der  Donauschwaben, 
wurde  erinnert.  In  Nitzkydork  wurde  zu  Ehren  unserer  verstorbenen  Donauschwaben  ein  Kranz  niedergelegt. 
Unsere Gruppe nahm auch an der Messe in Maria Radna anlässlich der deutschen Pilgerfahrt teil.

Es gab zwei Kirchweihen, die uns die Gelegenheit gaben, die Tradi onen und Bräuche unserer Vorfahren zu 
verstehen. Die Messe wurde  besucht  und der Kirchweihstrauss wurde gesegnet.  Vom Marschieren  bis  zum Ein‐
laden von Gästen, Tanzen, Essen, Trinken und der Abschlussauk on sorgten die Veranstaltungen des Tages für Spaß 
für alle.

Als wir wieder nach Budapest zurückkehrten, unternahm die Gruppe eine Flusskreuzfahrt auf der Donau 
und eine Tour durch Budapest. Unser letzter Abschied war in Taks, wo wir die Stadt mit Trabant‐Autos besich gten. 
Zwei Tanzgruppen traten auf, gefolgt von einem köstlichen Abendessen.

Ich habe nur einige der Ereignisse hervorgehoben, da es zu viele gibt, über die man schreiben kann. Wenn 
Sie  nicht  an  einem  Wel re en  teilgenommen  haben,  fehlt  Ihnen  ein  Lebenserlebnis.  Ich  möchte  STEFAN  IHAS, 
Präsident des Weltdachverbandes,  ANNA  FERNBACH,  JOSEF  JERGER,  JOZSEF  EMMERT, HANSI MÜLLER,  ERWIN  ZAPPE  und allen 
danken,  die  dieses  Ereignis  zu  etwas  Besonderem  gemacht  haben  und  das  Leben  für  viele  von  uns  verändert 
haben. Das kann man  in den USA so nicht erleben. Das Herz des Donauschwaben  liegt  in Europa. Dies  ist umso 
lohnender,  als  Sie  mit  dieser  Reise  in  das  Kernland  Ihrer Wurzeln  gelangen,  in  dem  Oma,  Opa  und  Eltern  den 
wahren Lebenss l eines Schwob gelebt haben. 

Ich danke auch unserem Präsidenten des Landesverbandes der Donausschwaben in den USA National 
Association, ROBERT FILIPPI, und dem Präsidenten der Stiftung, ED TULLIUS, für die Unterstützung unserer USA 

Donauschwaben Gruppen für die Teilnahme an dieser Veranstaltung.
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WIR HOFFEN AUF EIN BALDIGES WIEDERSEHEN

IRGENDWO AUF DER WELT

AALLSS  FFRREEUUNNDDEE  KKAAMMEENN  WWIIRR

AALLSS  FFRREEUUNNDDEE  GGEEHHEENN  WWIIRR

FÜR DIE FINANZIELLE UNTERSTÜTZUNG MÖCHTEN WIR UNS 

BEDANKEN BEIM

WELTDACHVERBAND DER DONAUSCHWABEN E. V.

LANDESVERBAND DER DONAUSCHWABEN IN USA

DEMOKRATISCHEM FORUM DER DEUTSCHEN 

IM BANAT/RUMÄNIEN

UNGARNDEUTSCHEM BILDUNGSZENTRUM BAJA

TEXT UND BILDBEITRÄGE VON MITGLIEDERN DES WELTDACHVERBANDES, 
TEILNEHMER DES WELTTREFFENS, VON DEN GASTGEBENDEN 

ORGANISATIONEN UND VOM PRESSEREFERENT DES WELTDACHVERBANDES.

ICH BEDANKE MICH BEI ALLEN DIE DAZU BEIGETRAGEN HABEN 
DASS DIESES HEFT ENTSTEHEN KONNTE.

MANFRED MAYRHOFER

PRESSEREFERENT DES WELTDACHVERBANDES DER DONAUSCHWABEN,
MITGLIED DES FREUNDESKREISES DONAUSCHWÄBISCHER BLASMUSIK.
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